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VIENTOS, LLUVIA Y NEVADAS EN VARIOS ESTADOS

El frente frío 28 afecta a gran parte del territorio nacional. En Chihuahua una persona falleció por hipotermia, mientras en Nayarit el viento derribó la carpa de
un circo, con saldo de un muerto y 11 heridos. En Michoacán, 170 casas se anegaron en el municipio de Tuxpan por el desbordamiento del río Taximaroa; 100
familias fueron desalojadas. En el Distrito Federal, las ráfagas de viento derribaron 50 árboles, sin que se reportaran lesionados. En Jalisco y estado de México
cayeron anuncios panorámicos y postes. La previsión meteorológica es que persistirá el temporal hasta el viernes; sin embargo, se anunció que el frente 29 co-
menzó a generarse. La imagen, en un costado de la Catedral Metropolitana ■ Foto Carlos Ramos Mamahua

■ Asociaciones civiles: 60 mil familias han emigrado a El Paso

Diez mil huérfanos
por la violencia
en Ciudad Juárez
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■ Algunas organizaciones exigen la presencia de cascos azules de la ONU

■ Critican la ausencia de Calderón y funcionarios de alto nivel en la zona

■ El Consejo de Seguridad Nacional alista nuevo modelo de “responsabilidad”   
■ 3 a 7GUSTAVO CASTILLO, GABRIEL LEÓN Y FABIOLA MARTÍNEZ

■ 8A. BECERRIL, R. GARDUÑO Y E. MÉNDEZ

Crece la presión
sobre SG para que
se disculpe en el
caso Michoacán
■ Gómez Mont debe
reconocer su error, dicen
legisladores de PRI y PRD 

■ Exigen reivindicar a los
15 servidores exculpados
de vínculos con el narco

■ 9VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL

Censuran en
el Senado el
endurecimiento
migratorio de EU
■ Demandan a Los Pinos
que envíe extrañamiento a
Washington por este giro 

■ Obama hizo a un lado
sus promesas; ya no es
confiable: Rosario Green

■ 24ROBERTO GONZÁLEZ

Aumentó 51%
la cartera vencida
en créditos
hipotecarios    
■ Sumó en diciembre
15 mil 114 millones de
pesos, reporta la CNBV   

■ 29 y 33

■ 37

Cobija el
TLCAN abusos
con patentes de
medicamentos 
■ Trasnacionales mantienen
exclusividad en ventas
mediante este mecanismo  

■ IMSS: con nuevo plan
se han ahorrado $35 mil
millones en fármacos
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Hay tiempo para corregir “rendijas” de la reforma electoral: PRD 

Reforzar las atribuciones del IFE, demanda Valdés Zurita al 
Senado 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 10 

El presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Val- dés Zurita, demandó en el Senado modificar la 
legislación comicial, con miras a las votaciones presidenciales de 2012; pidió “perfeccionar” el modelo de 
comunicación política en medios electrónicos, revisar la propaganda velada y considerar quitar al organismo la 
facultad de sancionar a estaciones de radio y televisión que incumplan con la transmisión en tiempos del Estado. 

En respuesta, el priísta Manlio Fabio Beltrones expresó disposición a analizar las propuestas de cambio y la 
posibilidad de reubicar en otras instancias las facultades que hacen al instituto entrar en conflicto intenso “con los 
poderes fácticos” o con medios específicos, con el fin de evitar que se dañe el prestigio y la credibilidad del IFE. 

A su vez, el perredista Carlos Navarrete señaló que hay tiempo de corregir las “rendijas” de esa reforma por las que 
se pretende “burlar” la legislación. 

Acompañado de los integrantes del Consejo General del IFE, Valdés presentó ante los integrantes de la Junta de 
Coordinación Política el libro blanco, informe sobre la forma en que el instituto ha puesto en marcha los 
lineamientos de la reforma electoral que aprobó el Congreso en 2007. 

Valdés aseveró que el informe pone además sobre la mesa “una serie de cuestionamientos y temas que a la luz de 
la experiencia del proceso electoral de 2009 pueden ser revisados, perfeccionados y actualizados” para los 
comicios venideros. 

Destacó que el modelo funcionó y el IFE “ha podido erigirse en autoridad nacional en radio y televisión”, 
instalando una vasta infraestructura tecnológica que México no tenía y ahora es parte del patrimonio del Estado. 

No obstante, lo anterior “no quiere decir que el modelo no exija cambios y modificaciones puntuales para hacerlo 
más flexible, más sencillo y más efectivo”. 

En la parte final del informe se hacen 12 propuestas “prácticas y técnicas” para realizar las modificaciones, añadió. 
Se trata, expuso, “de reconsiderar la idea del ‘promocional’ como único vehículo de comunicación electoral, de 
diferenciar entre sujetos regulados de muy distinta naturaleza, de anticipar las modernas y cada vez más 
difundidas formas de comercialización (como la propaganda integrada), de regular mejor los informes de 
servidores públicos, etcétera”. También se propone, apuntó, “reconsiderar la ubicación y las condiciones en que se 
desarrolla el procedimiento especial sancionador para refrendar su carácter de garantía de justicia, y no de otro 
instrumento de propaganda, al mismo tiempo que se redefinen varias de las categorías del litigio en la propaganda 
de partidos y se acotan las causales para dar paso al recuento de votos, haciéndolo depender, siempre, de la 
petición de parte”. 
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Esa, señaló, es la agenda pertinente, para consolidarla y volverla parte definitiva de nuestra convivencia política. 

“La intensidad y la complejidad renovada de la elección presidencial en 2012 merecen la atención de esta 
soberanía, merced a cambios puntuales y bien localizados”. 

Después, en conferencia de prensa, dijo que la reforma electoral “siempre es perfectible, y más cuando se aplica 
por primera vez”. 

Es muy complejo, abundó, “que una autoridad electoral pueda regular las acciones de personas o de agrupaciones 
a las que se ha dado por llamar poderes fácticos, porque se trata de figuras que o no están suficientemente 
reguladas en la ley electoral o sus actividades no son específicamente electorales. En el informe que hemos 
entregado damos sugerencias e ideas para reforzar las atribuciones del IFE”. 

Hay todavía pendientes legislativos, aseveró. “Los propios senadores los conocen: el artículo 134 de la 
Constitución, que regula el uso de recursos públicos por funcionarios de los tres niveles de gobierno, no está 
completo, porque requiere una ley secundaria que regule todo con claridad y que esos recursos no influyan en la 
contienda electoral”. 

 

 

Una decisión “absurda” ordenó suspender sanciones a la televisora 

Juez favorece a Tv Azteca, acusan consejeros del IFE 

El fallo puede ser un negro precedente para las elecciones, asegura 

ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 11 

En el litigio entre Televisión Azteca y el Instituto Federal Electoral (IFE) por la sanción aplicada por la no 
transmisión de promocionales de las autoridades electorales, más que censurar la solicitud de amparo por la 
televisora, es necesario revisar la actuación de la juez que ordenó la suspensión del procedimiento, en abierto 
desconocimiento de la ley, sostuvieron consejeros electorales, quienes dijeron no estar preocupados por la 
posibilidad de una denuncia penal en su contra. “Me parece grave que una juez, que está obligada a conocer el 
derecho, ordene la suspensión de actos de una autoridad electoral, pues sólo evidencia que desconoce la 
regulación electoral”, sostuvo el consejero Marco Antonio Baños, quien señaló que la decisión es “absurda”, pues 
significaría que en algún momento una resolución de un juez pudiera paralizar la organización de una elección al 
ordenar suspender un acto clave en el proceso. 
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Por su parte, el consejero electoral Marco Antonio Gómez Alcántar aseguró que lo preocupante no es que 
Televisión Azteca haya promovido un juicio de amparo en contra de la decisión del IFE, sino que “un juez aceptó 
esa suspensión en materia electoral, sobre todo por los daños que puede ocasionar al sistema su determinación”. 

Entrevistados sobre la secuela de la multa de más de 70 millones de pesos aplicada por el IFE a la televisora, los 
consejeros desestimaron que la reticencia de dicha empresa a transmitir los promocionales de la autoridad 
electoral represente un desafío a la propia autoridad electoral. “Se trata simplemente de una diferencia de 
criterios”, dijo Gómez Alcántar, quien señaló que para tal caso el IFE ya decidió sancionar esta conducta. 

Los consejeros reconocieron que la única vía posible para que procediera un amparo radica en que se hubieran 
violado derechos políticos fundamentales según criterios de la Suprema Corte de Justicia, lo cual, no ha ocurrido, 
según consideró Baños. Indicó que en el procedimiento especial sancionador iniciado con Televisión Azteca hubo 
al menos dos ocasiones –requerimiento de la autoridad y desahogo de pruebas– en los que la televisora pudo 
exponer su postura. 

En días pasados el IFE multó a la empresa por no transmitir los promocionales de las autoridades electorales 
federales y locales en Yucatán, donde ya inició el proceso. La empresa alegó que no se le respetó su derecho de 
audiencia y argumentó problemas técnicos para el bloqueo de la señal nacional, pero no explicó por qué los 
anuncios de los partidos si aparecen, pero no se transmiten los de ninguna autoridad electoral. Azteca promovió 
un amparo por considerar vulnerada su garantía de audiencia. 

A juicio de Gómez Alcántar, en la legislación electoral se dejaron de lado la revisión de algunas cuestiones técnicas 
que deberían retomarse para ser ajustadas en función de la transmisión de pautas para elecciones locales, lo cual 
podría explicar la no transmisión de Televisión de Azteca. 

Sin embargo, para Baños, la decisión del consejo general del IFE estuvo bien aplicada, toda vez que no se 
transmitieron los anuncios de la autoridad electoral. En la lógica de la legislación electoral a esta actitud 
corresponde una sanción. 

No obstante, rechazó que esto pudiera tratarse de un reto a la autoridad, pues en todo caso el IFE ya actuó en 
consecuencia y, en el supuesto de que hubiera reincidencia, volvería a castigar la conducta. 
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PRI: Corral debe revelar quién intentó sobornarlo 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 9 

La bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados emplazó al presidente de la 
Comisión de Gobernación, el panista Javier Corral Jurado, a revelar qué narcotraficantes se le acercaron en su 
campaña por la gubernatura de Chihuahua a ofrecerle recursos y explicar si presentó denuncia penal por intento 
de soborno. 

Un día después de que Corral afirmó desde la tribuna que en 2004 la campaña en el estado fue financiada por el 
narco, el diputado Guillermo Márquez Lizalde (PRI) resaltó que ni siquiera la Fiscalía Especializada en Delitos 
Electorales “se ha atrevido a señalar” que la delincuencia organizada pretendió entregar recursos a los candidatos. 

“Desde aquí conminamos a Javier Corral a que diga quiénes fueron los que le pidieron aceptara esos recursos. 
Corral ya contestó que las autoridades tuvieron conocimiento de este hecho, pero le exigimos exhibir los 
documentos donde testifica, en los que da los nombres concretos de quién lo contactó, el lugar y la fecha. Que diga 
cuáles son los grupos que se disputan la plaza.” 

Las afirmaciones de Corral, agregó, van más allá de un simple debate político, porque si no hace las aclaraciones 
pertinentes “estará encubriendo este tipo de prácticas, de las que él tuvo conocimiento y de las que debe existir 
una denuncia presentada por él. En el supuesto de que no exista, la Procuraduría General de la República (PGR) 
debe citarlo para denunciar a quienes lo contactaron para recibir dinero ilícito”. 

El coordinador de la diputación chihuahuense sostuvo que si la PGR no lo cita, el PRI interpondrá una demanda. 

Refirió que en una entrevista, el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, aclaró que el gobernador de 
Chihuahua, José Reyes Baeza, no tenía ningún vínculo con la delincuencia organizada. 
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Dice que fortalecerá los espacios de unidad entre las izquierdas 

Amaga Narro Céspedes con acciones legales para impedir 
nexos PRI-PT 
ALMA E. MUÑOZ 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 11 

José Narro Céspedes amenazó con recurrir a las “acciones de nulidad de actas y acuerdos” aprobados por la 
dirigencia nacional del Partido del Trabajo (PT) para impedir una alianza con el Revolucionario Institucional en 
Zacatecas. 

Después de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) falló en su favor al anular los 
estatutos petistas, el diputado federal por el Partido de la Revolución Democrática (PRD) se dijo dispuesto a 
fortalecer los espacios de unidad entre las izquierdas. 

En conferencia de prensa, Narro Céspedes aseguró que no renunciará a la bancada perredista en San Lázaro. 
“Vamos por partes”, sostuvo. Así que desde ahí se “reintegrará” a la dirigencia del PT y, sobre todo, a trabajar 
contra la alianza zacatecana. 

Mencionó que mediante acuerdos de este tipo, el senador Alberto Anaya se prepara para construir acuerdos con el 
priísmo rumbo a 2012. Defendió su permanencia en el PT; “nos reincorporaremos, no le vamos a quitar nada a 
Anaya porque ya se lo quitó el TEPJF”, afirmó. 

Negó estar trabajando en favor de la gobernadora Amalia García. La mandataria “no tiene nada que ver en esto”. 
En cambio, afirmó, los Monreal se “pintan como los títeres de Anaya”. Sostuvo que en Zacatecas no puede haber 
acuerdos ni con el PRI ni con el Partido Acción Nacional (PAN). Pero son válidas, para José Narro, los pactos con 
fracturas del tricolor, como José Rosas Aispuro, en Durango. “Lo que se está planteando ahí es cómo construimos 
un gobierno de transición y una plataforma de transición. El compromiso con el candidato es cómo abrimos los 
cauces democráticos en Durango.” 

–¿Se pueden ganar elecciones cachando la fruta que se cae de la carreta? –se le preguntó. 

–Quién sabe si la que se quedó en la carreta era la podrida o la que se cayó era la buena. 
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Se acordó que se adelantará para el 5 de diciembre la elección de presidente nacional 

Aprueban en el PRD el calendario para su proceso de 
restructuración 

Las fechas y procedimientos deberán ser ratificados este fin de semana 

ALMA E. MUÑOZ 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 13 

La Comisión Política Nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) dio entrada al proceso de 
restructuración del instituto político, aprobado en su pasado congreso nacional. 

Aprobó que el 5 de diciembre de este año se realicen elecciones para presidente nacional, con lo cual se adelanta el 
proceso inicialmente fijado para marzo del año entrante. 

La comisionada política Dolores Padierna explicó que en la sesión del martes por la noche se acordó la ruta crítica 
del proceso de transformación del PRD. 

Después de la elección de presidente se elegirán, de enero a marzo de 2011, los representantes seccionales del 
partido; en abril, consejos municipales, estatales y nacional, y también congresistas. 

La elección de presidentes estatales y municipales, así como comités ejecutivos en los dos niveles, más nacional, 
será entre abril y mayo de 2011. 

Padierna explicó que también se aprobó dar inicio a la campaña de afiliación al partido, durante seis meses, con la 
aplicación de un método “que satisfaga a todos”. El padrón se cerrará el 30 de agosto de este año para “evaluar si 
se puede elegir –con la integración del listado hasta ese momento– a la nueva dirigencia, o se continuaría en una 
nueva etapa”. La meta es alcanzar un millón de afiliados en el lapso citado. 

Como parte de la ruta crítica del PRD se trabajará en la emisión de convocatorias para elegir a los más de 157 
representantes seccionales del partido, que serán la base para los cambios que pretende realizar el PRD, pues de 
ellos partirán las integraciones de comités municipales, posteriormente los estatales, hasta llegar al nacional, 
según acuerdo de congreso. Se convoca a consejo nacional este sábado y domingo, en la ciudad de México, para la 
aprobación de esa ruta, la política de alianzas del partido en Oaxaca, Hidalgo y Durango; su participación en la 
discusión de la reforma política y proponer convocatorias para elegir la conformación de órganos como la 
comisión de reglamento, de afiliación, de vigilancia y ética, la dirección de relaciones internacionales, el 
reglamento del secretariado, entre otros temas. 

Según el orden del día, arranca con la intervención del presidente nacional del partido, Jesús Ortega Martínez, 
sobre la situación del país, y después continúa la discusión sobre lo mencionado. 
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Creel acusa a priístas de guerra sucia 
A. BECERRIL, V. BALLINAS Y G. SALDIERNA, REPORTEROS, Y J. VALDEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 31 

El senador panista Santiago Creel Miranda rechazó haber recibido fondos del gobierno de Oaxaca para su 
precampaña presidencial en 2005, y deploró que los priístas pasen “de las descalificaciones y calumnias a la 
provocación”, molestos porque el Partido Acción Nacional (PAN) promueve una alianza electoral con el Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) en esa entidad. 

Son “absolutamente falsos los señalamientos que hizo un diputado del PRI (Partido Revolucionario Institucional) 
de Oaxaca. Desconozco los hechos que narra. Lo que sí conozco, y muy bien, son las alianzas, sobre todo la que 
estamos construyendo en Oaxaca junto con el PRD, el PT (Partido del Trabajo) y con el resto de los partidos”, dijo 
en entrevista. 

Dijo que le parece “una gran casualidad” que las acusaciones en su contra se den en medio de la construcción de la 
alianza con el PRD para contender por la gubernatura de Oaxaca. Dijo que la intención es reventar la alianza, pero 
no lo van a lograr, “menos con mentiras e infundios”. 

Agregó que esta “campaña sucia” y las “provocaciones” de legisladores priístas de Oaxaca en San Lázaro, el martes, 
demuestran “la clase de gobierno y las maneras políticas” que se deben desterrar de Oaxaca. 

Mientras, el también senador del PAN José Julián Sacramento Garza, aspirante a la gubernatura de Tamaulipas, 
celebró ayer la decisión del Comité Ejecutivo Nacional de recurrir a la designación del candidato para evitar 
injerencia del crimen organizado en el proceso interno. 

Nadie es ajeno a la presencia del narcotráfico en Tamaulipas, dijo; por ello, la decisión de revisar exhaustivamente 
el comportamiento de cada uno de los aspirantes debería ser ejemplo para los demás partidos, agregó. 

Dijo no poder precisar si la medida lo beneficia. “Pero tengo la conciencia tranquila. En lo que respecta a mí, esa 
acusación (vínculos con el crimen) no cabe”. 

En Sinaloa, la dirigencia estatal del PAN destituyó a Yudit del Rincón Castro como coordinadora de la bancada 
panista en la legislatura local, luego que se opuso públicamente a realizar una consulta abierta entre los 
ciudadanos para elegir candidato a gobernador, como pretende el presidente del Comité Directivo Estatal. 
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Ratifican PRI y PVEM agenda conjunta en San Lázaro 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 8 

Las bancadas de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM) en la 
Cámara de Diputados determinaron impulsar una agenda legislativa conjunta cuyos ejes centrales sean la reforma 
fiscal y cambios en materia ecológica. Asimismo, reforzarán su alianza política a corto y largo plazos. En 
conferencia de prensa, los coordinadores de ambas bancadas, Francisco Rojas Gutiérrez y Juan José Guerra Abud, 
anunciaron que se acordó integrar una “alianza legislativa” para abordar juntos temas compatibles. Rojas planteó 
que los temas que dominan la agenda se relacionan con la reactivación de la economía, el crecimiento del país y la 
protección del gasto familiar. Guerra Abud resaltó que ambos partidos mantienen “desde hace muchos años una 
alianza muy sólida, que hoy ratificamos y fortificamos”. 

 

 

Abrirán página electrónica en la que el secretario discutirá con interesados en el tema 

Sin reforma política se pondrá en riesgo el sistema 
democrático: Gómez Mont 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 10 

El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, advirtió que en caso de no concretarse la reforma política se 
pondrá en riesgo el sistema democrático. “Lo hemos visto en otras latitudes (cuando crece el desprestigio de la 
política). Es momento de hacer un nuevo contrato donde se empodere a la ciudadanía y al servicio público”, 
señaló. El funcionario e integrantes de su equipo dieron ayer una conferencia de prensa con el único objetivo de 
seguir en la promoción de la iniciativa de reforma política que el presidente Felipe Calderón entregó al Congreso 
en diciembre pasado. 

El proyecto calderonista fue expuesto en un decálogo, redactado por funcionarios de Gobernación. Propone la 
relección de representantes populares, la segunda vuelta en la elección presidencial y las candidaturas ciudadanas, 
entre otros temas. En cumplimiento del encargo presidencial para que su equipo difunda y negocie la aprobación 
de la reforma en cuestión, el gobierno federal abrirá una página electrónica (www.reformapolitica.gob.mx), en la 
cual el secretario Gómez Mont conversará directamente con los interesados en el tema, aun cuando admitió ser un 
“analfabeta informático”. El objetivo, señaló, es establecer un ejercicio honesto de comunicación. 
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“No voy a estar chateando ni twitteando todo el tiempo. Ahí sí confieso ser un analfabeta informático (…) Ofrezco 
poner tiempo de mi semana, algún tiempo, para interactuar en tiempo real. No voy a poner a nadie en mi lugar a 
simular mi presentación. Yo acudiré en pocos o muchos espacios”, expresó. 

Aseguró que hasta el momento ha encontrado entre los actores políticos un “discurso difuso”, ya que algunos “han 
manifestado apoyo y otros reticencias”, aunque confió en que paulatinamente se avance en los consensos. 

Admitió que para que proceda cualquier enmienda es necesario contar con el “concurso” del PRI, fuerza 
mayoritaria en la Cámara de Diputados. 

Sin embargo, ayer hizo énfasis en que es necesario que se inicie un diálogo abierto con los ciudadanos, a quienes, 
aseveró, también se ha consultado para otros temas, como el económico. 

“Para nada soy escéptico en que la reforma no tenga buenas posibilidades” de ser aprobada, expresó. 

El secretario de Gobernación aseveró que los dirigentes de los partidos políticos han reconocido que existe déficit e 
insatisfacción de la ciudadanía en lo referente a representación y sistema político; con base en ese punto, confió en 
que todos los involucrados asuman su responsabilidad en este tema y, sobre todo, la reforma sea desahogada este 
año. 

“Y, sí, normalmente me ha ido mejor confiando en la gente que desconfiando en ella, pero voy con los ojos 
abiertos, con toda la disposición por convicción y por haber sido instruido así por el Presidente para dar así el 
siguiente paso en la consolidación democrática”, señaló. 
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Debe reconocer error de acusarlos de vínculos con el cártel de La Familia: legisladores 

Plantearán punto de acuerdo para que SG ofrezca disculpas a 
alcaldes michoacanos 

Rosario Ibarra deplora que el titular de Gobernación actúe de manera soberbia 

El gobierno debe resarcir el daño infligido a los servidores públicos, quienes sufrieron malos tratos, señala 

ANDREA BECERRIL, ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 8 

Senadores de los partidos Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática demandaron al secretario 
de Gobernación, Fernando Gómez Mont, que reconozca el error oficial de acusar a funcionarios michoacanos de 
vínculos con el cártel de La Familia y les ofrezca disculpas. 

La bancada pevemista promoverá hoy que el pleno de la Cámara de Diputados vote un punto de acuerdo que 
demande a Gómez Mont reivindicar el prestigio de esos servidores públicos. 

En una propuesta que presentará el presidente de la Comisión de la Función Pública en San Lázaro, Pablo 
Escudero, se resaltará que Gómez Mont está obligado a ofrecer una disculpa a nombre del gobierno de Felipe 
Calderón a los 15 funcionarios de Michoacán, liberados por resultar inocentes de las acusaciones de presuntos 
vínculos con el narcotráfico. 

Actitud insensible 

Un día después de que Gómez Mont sostuvo que la liberación de los funcionarios michoacanos se debió a que no 
había pruebas suficientes en su contra, “no porque se haya determinado inocencia o culpabilidad”, la presidenta 
de la Comisión de Derechos Humanos del Senado, Rosario Ibarra, señaló que el titular de Gobernación actúa de 
manera soberbia al negarse a ofrecer una disculpa pública a dichos servidores públicos. 

El gobierno, abundó, debe resarcir el daño, toda vez que fueron objeto de presiones y malos tratos y se les trasladó 
a un penal de alta seguridad por acusaciones que resultaron falsas. 

El senador perredista Carlos Sotelo, coordinador del grupo plural que da seguimiento a la situación jurídica de los 
funcionarios michoacanos, consideró que Gómez Mont adopta una actitud insensible, toda vez que el proceso 
estuvo plagado de irregularidades. También el priísta Fernando Baeza expresó su preocupación por que los 
órganos judiciales se utilicen con fines electorales, y se sumó a la exigencia de los integrantes del grupo plural de 
que el gobierno se disculpe por la precipitación en que incurrió y los abusos judiciales en materia de arraigo y de 
procedimiento penal que padecieron los michoacanos. 
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“Hay un dejo de soberbia federalista” en la actuación del gobierno de Calderón, afirmó. 

En tanto, el punto de acuerdo que promoverá Escudero señala que el titular de la Procuraduría General de la 
República (PGR), Arturo Chávez Chávez, también debe ofrecer “de manera inmediata disculpas públicas” para que 
“se reivindique el nombre, prestigio y honor de los 15 servidores públicos de Michoacán liberados por resultar 
inocentes de las acusaciones en su contra y por las que se vieron injustamente recluidos por más de ocho meses”. 

El documento resalta que la PGR “vulneró a los agraviados sus derechos de legalidad, seguridad jurídica, debido 
proceso y defensa” previstos en la Constitución. “Resulta vergonzoso y preocupante que la mayoría de los 
inculpados han quedado libres. Nunca se les comprobó ninguna de las imputaciones del gobierno federal, lo que 
hace suponer los motivos reales de estos operativos (quedan) reducidos a una estrategia electoral”, expresa. 

 
 
 
 

Lo acusan de incumplir acuerdos internacionales 

Consideran que el Estado mexicano es deficiente en la defensa 
de las mujeres 
JESÚS ARANDA 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 12 

El Estado mexicano no ha cumplido con sus compromisos internacionales de equidad de género, ya que aun 
cuando se han tenido algunos avances persisten “huecos en la legislación”, discriminación legalizada, políticas 
públicas “incompletas o parciales” y un deficiente sistema de impartición y procuración de justicia que no 
garantiza condiciones de equidad e igualdad para la mujer. 

Coincidieron los ponentes del seminario “30 años de la Convención sobre la eliminación de todas las formas de 
discriminación contra la mujer: retos y perspectivas en México”, en el que participaron funcionarios federales, el 
representante del alta comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos y activistas. 

En el acto, que se realizó en la sede de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la ministra Olga Sánchez 
Cordero dijo que es “muy lamentable” que existan disposiciones en leyes locales que discriminan a la mujer. 

Señaló que el Estado mexicano firmó y ratificó la Convención de sobre la eliminación de todas las formas de 
discriminación contra la mujer –conocida como CEDAW por sus siglas en inglés–, pero que hasta la fecha muchas 
legislaturas locales no han aprobado dichas reformas, pese a la responsabilidad única que tienen para legislar en 
materias familiar, civil y penal, son asignaturas y competencias de nuestros congresos locales. 
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Puso como ejemplo que en el estado de México todavía existe un atenuante de responsabilidad en el homicidio de 
la cónyuge que se llama “estado de violencia súbita”, en el que se escudaban los maridos asesinos para que obtener 
sentencias por homicidio de uno o dos años de prisión únicamente. 

El representante de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Alberto 
Brunori, dijo que pese a importantes avances logrados en los años recientes, como la aprobación de leyes para 
garantizar a las mujeres una vida libre de violencia, “en México subsiste una importante distancia entre la 
incidencia y la gravedad de los problemas que enfrentan las mujeres y la calidad de la respuesta judicial ofrecida”. 

Apuntó que “la mayoría” de los casos de violencia en contra de las mujeres no son formalmente investigados, 
juzgados y sancionados. Prevalece un patrón de impunidad, subrayó. 

Brunori subrayó que la preocupación por la violencia que sufre la mujer en México no es exclusiva de la CEDAW, 
sino también de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, la cual recientemente condenó al Estado 
mexicano –en sentencia definitiva– por la desaparición y muerte de tres jóvenes, cuyos cuerpos fueron 
encontrados en un campo algodonero de Ciudad Juárez, Chihuahua en noviembre de 2001. 

Recordó que el Estado mexicano está ante el reto de tomar las medidas necesarias para identificar, procesar y, en 
su caso, sancionar a los responsables materiales e intelectuales de la violencia de género, además de “reparar 
adecuadamente a sus familias”. 

Otro desafío es el de la aplicación doméstica en las sentencias judiciales de los estándares internacionales 
derivados de la CEDAW, ya que estos compromisos no han sido asumidos por los gobiernos locales. Destacó que la 
despenalización del aborto y su validez constitucional –por parte de la Suprema Corte– constituyó “un paso muy 
importante en el reconocimiento de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres”. 

Por otra parte, Ricardo Bucio, presidente del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, y Mercedes 
Barquet, directora de la Red Mesa de Mujeres de Ciudad Juárez, coincidieron en que si bien se han puesto en 
marcha algunas políticas públicas en contra de la violencia y discriminación, son insuficientes y no forman parte 
de una política integral del Estado sobre el tema, lo que les resta eficacia para defender los derechos de la mujer. 
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Buscan que la Constitución haga explícito el Estado laico 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 13 

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados aprobó reformar el artículo 40 de la 
Constitución para que la República, además de representativa y democrática, sea laica, definición con la cual se 
evitará “que los valores o intereses religiosos se erijan en parámetros para medir la legitimidad o justicia de las 
normas y actos de los poderes”. 

En una sesión en la que el Partido Acción Nacional (PAN) se opuso tajantemente a la reforma, 18 diputados de los 
partidos Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Verde 
Ecologista de México (PVEM) votaron en favor del dictamen, que será sometido al pleno en la sesión de hoy. La 
minoría de votos panistas en la comisión se ahondó porque sólo llegaron 5 de sus 9 representantes en la comisión, 
entre ellos el vicecordinador de la bancada, Roberto Gil Zuarth. 

Antes de votar en contra, el panista Carlos Pérez Cuevas afirmó que él es “defensor de la libertad religiosa y del 
respeto a todas las expresiones, y de un Estado laico”, pero consideró que el dictamen de la comisión “no garantiza 
ni tiene una definición clara y ha sido un trabajo expresado (sic) sobre las rodillas, con falta de técnica legislativa 
jurídica y constitucional”. 

Sus correligionarios Eugenio Arriaga, Sonia Mendoza Díaz, Camilo Ramírez Puente y Gustavo González 
Hernández hicieron suyo ese argumento y votaron en contra. Al iniciar la votación a favor, el priísta Rolando 
Zapata Bello expresó su “plena convicción de que es necesario subrayar la laicidad del Estado mexicano, como uno 
de los grandes principios de la República”. 

 

 
 
Sepomex debe transparentar franquicias 
ELIZABETH VELASCO C. 
 Periódico La Jornada 
Jueves 4 de febrero de 2010, p. 13 

El Instituto Federal de Acceso a la Información ordenó al Servicio Postal Mexicano (Sepomex) entregar 
información sobre las franquicias postales otorgadas a los partidos políticos durante 2008 y 2009 por involucrar 
la erogación de recursos del erario federal. En la resolución 5326/09, a cargo de la comisionada Sigrid Arzt 
Colunga, se indica que Sepomex debe transparentar sus actividades públicas conforme a lo establecido en el 
artículo 12 de la Ley Federal de Transparencia. 
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Astillero 

De bandas a bandas 

Cartulinas, gritos 

Michoacán, ni disculpas 

FC, ¿vivir en Juárez? 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Crece la indignación nacional por el manejo torpe, irrespetuoso y discriminatorio que el aparato de ineficacia 
activa llamado gobierno federal ha hecho en el caso de los jóvenes estudiantes ejecutados en Ciudad Juárez (entre 
otros ejemplos, léase el editorial de El Diario de Ciudad Juárez, titulado Es la hora de exigir cuentas, en 
http://bit.ly/cwKjGV). Felipe Calderón parece haberse esmerado en una conferencia de prensa en Tokio para 
encontrar la manera de prender mechas de irritación social al pretender una descalificación al vapor de lo 
sucedido en aquella mártir ciudad fronteriza (hasta la representación en México de las Naciones Unidas para 
asuntos de derechos humanos ha advertido la pifia y pedido que no se juzgue a priori). Pleito de bandas, dijo el 
encargado de usufructuar una banda tricolor; asunto de pandillas, esbozó el coordinador del grupo compacto que 
asuela a la nación, convertido ese practicante del muy caro turismo inútil en lanzador ejecutivo de hipótesis 
prematuras, juez instantáneo que es benévolo en televisables asuntos BarBarescos y es desdeñoso y clasista en 
masacres de barrio. 

No sólo el comandante FC: también el hombre de las bandas gástricas, el secretario Gomón, que lanza 
advertencias a los familiares de los asesinados para que se sometan a la ley y así obtengan respeto, y juega con 
frases de demagogia que en las circunstancias actuales resultan dolorosamente burlonas por falsas: no se dejará a 
su suerte a Ciudad Juárez, dice desde Bucareli el segundo hombre del equipo que ha condenado al país entero, y 
en especial a Chihuahua y a Ciudad Juárez, a un baño de sangre mientras los autores intelectuales permanecen 
blindados en sus palacios y despachos electoralmente mal adquiridos. 

En la propia Ciudad Juárez (diaria realidad de horror, narcodelincuencia desde los cárteles y desde los gobiernos; 
ciudad agudamente martirizada en un país hundido en desgracias), muchos ciudadanos aceleran su 
entendimiento de las causas de sus desgracias y mediante mantas, cartulinas, gritos y gestos, reprueban lo que han 
hecho y siguen haciendo las bandas de Calderón, José Reyes Baeza (el dizque góber que ha administrado lo que los 
verdaderos poderes con cuerno de chivo ordenan) y José Reyes Ferriz (el presidente municipal que vive en El 
Paso, Texas). En Villas de Salvárcar, en la calle Villas del Portal, una cartulina decía: “Sr presidente hasta que no 
encuentremos responsables usted es el acesino” (foto y nota, en http://bit.ly/cwKjGV). Al gobernador priísta 
tampoco le ha ido bien, con todo y que empujó el trago amargo de cuando menos apersonarse en la colonia de la 
masacre e ir a asomarse a algunas casas de deudos, donde le dijeron que no tenía vergüenza y que exigían justicia y 
no visitas. 
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Para colmo de males oficiales, las historias mediáticas y judiciales no han funcionado esta vez. Con el pretexto del 
narcotráfico, con esa excusa extrajudicial que todo paraliza y acalla, se ha evitado el auténtico sometimiento al 
curso judicial (al “imperio de la ley”, dirían los solemnes) de miles de asesinatos en el país, de violaciones a los 
derechos humanos, de asaltos armados a domicilios, de secuestro gubernamental de presuntos responsables de 
delitos, de golpes aparatosos a supuestos infractores de la ley que así pueden ser vistos en las “presentaciones” 
ante los medios, de retenes contrarios a la letra constitucional que ya ni siquiera se amparan en presuntas 
revisiones militares relacionadas con armas y explosivos... 

Esta vez, la maquinaria del miedo como instrumento de control social no tuvo la respuesta usualmente alcanzada: 
la presentación de un solitario e impreciso declarante, que según eso formaría parte de uno de los bandos en 
pugna, no sustenta ni apuntala la línea dictada desde Tokio por Feliz Calderón (perdón, es Felipe; perdón, no es La 
línea, sino la instrucción). Y la oportuna muerte del presunto jefecillo que habría ordenado la masacre, más que 
ayudar a creer las versiones gubernamentales crea suspicacias y hace parecer que hay urgencia por cerrar 
expedientes con chivos expiatorios vivos o muertos. 

Hoy, muchos mexicanos están absolutamente seguros de que los guiones oficialmente presentados como verdad 
judicial (y sugerentemente promovidos en los espacios periodísticos oficialistas) acaban siendo patrañas sin 
sentido. Un ejemplo reciente es el de los funcionarios michoacanos que pasaron largos meses en la cárcel por 
acusaciones que no tuvieron posteriores pruebas suficientes y por tanto debieron ser desechadas, con lo que 
quedaron en libertad autoridades municipales y miembros del gobierno de Leonel Godoy a los que ahora ese 
calderonismo fallidamente acusatorio ni siquiera acepta ofrecer protocolarias disculpas. (Ah: el uso electoral de la 
PGR para modificar escenarios a gusto de la corte pinolera: ya sucedió en Jalisco con Arturo Zamora; en Sonora 
contra Eduardo Bours; en Zacatecas contra los hermanos Monreal; y el caso evidente de Michoacán, donde 
hermano en el poder pretende allanar el camino a la gubernatura a hermana habilitada como embajadora 
plenipotenciaria del PAN en esa entidad: michoacanazo con sabor a Cocoa). 

Astillas 

Sigue la telenovela internacional de nota deportiva convertida en roja... Vientos desatados, lluvia persistente, 
cortes prolongados de energía eléctrica, demagogia en las alturas, alianzas partidistas de desesperanza: escenarios 
helados y sombríos... Y, mientras se mantiene en los primeros lugares de los temas mexicanos de interés en 
Twitter la etiqueta #calderonasesino, y algunos participantes promueven que Felipe Calderón se vaya a vivir a 
Ciudad Juárez, con su familia, durante todo el tiempo que le tome controlar la violencia desatada, ¡hasta mañana, 
con Chente Fox convertido en filósofo y politólogo de altos vuelos que critica fundadamente las alianzas 
perreánicas y alerta sobre los daños profundos que el oportunismo de hoy causará en el sistema electoral (¿tan 
grave estará la cosa como para que el esposo de la señora Marta parezca sensato y reflexivo?)! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Reforma por el Estado laico 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La callada, sin fines electorales, una alianza de diputados del PRI y del PRD impulsa una reforma constitucional 
que, en verdad, resulta histórica: declarar a México un Estado laico. 

En efecto, con los votos combinados de priístas y perredistas, con el PAN en contra, la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de Diputados aprobó una iniciativa para reformar el artículo 40 de la Carta Magna, 
el cual establece: “Es voluntad del pueblo mexicano constituirse en una República representativa, democrática, 
federal”, a lo cual se agregaría el concepto “laica”. 

La cosecha 

En algunas legislaciones de los estados de la República persisten resabios de normas altamente discriminatorias 
para la mujer, a pesar de que el gobierno de México firmó hace 30 años la Convención de la ONU sobre la 
Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer, afirmó la ministra de la Suprema Corte de 
Justicia, Olga Sánchez Cordero, al inaugurar un foro en la materia… 

Siguen intensos movimientos en materia de telecomunicaciones. Por una parte se aseguró que, por 
incumplimiento de las normas, Cofetel negó a Televisa la prórroga del Canal 46 de televisión, el cual quedaría a 
disposición de concesionarios. También circula la versión de que en un intento de aparentar equidad, las 
autoridades reintegrarán Canal 40 a Javier Moreno Valle, a quien se atribuye una alianza con la dirigente del 
SNTE, Elba Esther Gordillo… 

Con 500 trabajadores, el presidente municipal de Saltillo, Coahuila, Jericó Abramo, dio inicio al programa de 
empleo temporal que el gobernador Humberto Moreira Valdés impulsa. El alcalde destacó que no sólo se garantiza 
un ingreso a los padres de familia, sino que podrán capacitarse para otras labores y tendrán seguridad social, pues 
se les afilió al IMSS… Acuerdos en principio para capacitar a productores del estado de México en modernas 
técnicas agrícolas, en particular de riego, concertó el gobernador Enrique Peña Nieto con especialistas de Israel, 
durante la gira que realiza por ese país… 

La dirigencia del PAN atendió las sospechas acerca de vínculos perniciosos de su precandidato más popular al 
gobierno de Tamaulipas, el ex alcalde de Reynosa, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, y se negó a hacer una 
consulta abierta como pretendía el aspirante. En medios panistas de ese estado se dice que la elección interna será 
el 14 de febrero y que el más probable candidato es Julián Sacramento, quien contenderá con Rodolfo Torre 
Cantú, del PRI, y el postulado por el PRD… Simpatizantes de Juan Bueno Torio y de Gerardo Buganza 
distribuyeron una encuesta realizada por una agrupación de abogados, según la cual el director del ISSSTE, 
Miguel Ángel Yunes, cayó al tercer lugar de las preferencias de los militantes del blanquiazul para ser candidato a 
gobernador de Veracruz… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Ciudad Perdida 

El PRD en San Lázaro 

Doble discurso y cochupos 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

De tumbo en tumbo el Partido de la Revolución Democrática, o parte de él, está metido en un pantano de farsas en 
el que cada vez que trata de sacar la cabeza se hunde más. 

Perdieron la brújula, dicen algunos que quieren disculpar el desvío premeditado con el que se mueve esa 
organización, aunque los críticos aseguran que lo que se perdió entre los amarillos fue la solidez ideológica, y, 
desde luego, la vergüenza. 

No es difícil hallar la punta de la hebra de todo ese despropósito; basta con echar una mirada sobre las corrientes 
de ese partido, bien llamadas tribus, para explicar cómo se llegó a la situación que hoy causa pena y consternación 
a muchos de sus militantes. 

Recordar qué es, y a quiénes pertenece Nueva Izquierda, la tribu que hoy, dividida, representan por un lado Jesús 
Ortega, presidente del PRD por la gracia del tribunal electoral, y René Arce, ex cacique de Iztapalapa, por el otro, 
da clara idea de la desgracia. 

Pegado a esa tribu, pero instrumento siempre manipulado por Arce, Víctor Hugo Círigo, hoy diputado federal de 
cuota y antes tejedor de componendas a las que se llamó “acuerdos” y “alianzas” en la Asamblea Legislativa del DF, 
renunció al PRD el 15 de diciembre pasado, porque ese partido, dijo, “ha dejado de ser para los ciudadanos una 
opción de gobierno viable, además de que no hace posible la reivindicación social de quienes son afectados 
directamente por el modelo económico”. 

Palabras. Lo que se escondía en ese falso alegato, y así se entendió en todas partes, fue que esa renuncia no era 
más que el pataleo del también ex delegado en Iztapalapa porque su tribu perdió aquella delegación a manos de 
Clara Brugada, fiel a Andrés Manuel López Obrador, su más acérrimo enemigo. Fue un golpe de muerte para la 
tribu de Arce. 

No obstante, quedó clara su renuncia: el PRD no es opción de gobierno viable, aseguró, pero, tramposo como el 
chuchismo en general, no dejó la curul ni el jugoso salario de diputado. Además amenazó con seguir dentro de la 
fracción perredista como externo, aunque ese partido no sea opción. 

Total, hace unos días, sin dejo de vergüenza, corrió entre los diputados del PRD en la Cámara de Diputados un 
documento que es parte de la agenda legislativa de ese partido, que habla de un convenio de la mesa directiva del 
grupo parlamentario del PRD y Círigo, además de Laura Piña, quien también renunció el mismo día que el 
diputado local. 
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El convenio de marras dice que la parejita –Círigo-Piña– “se mantienen como integrantes del grupo parlamentario 
del PRD, salvaguardando sus derechos y prerrogativas, incluyendo los espacios físicos que tienen asignados, sus 
responsabilidades en la mesa directiva, y su permanencia en las comisiones y comités, y las prerrogativas 
económicas y de asesoría técnica”. 

Para sorpresa de muchos, quien abona tal cosa es nada menos que Alejandro Encinas, líder doblado por los 
intereses que paso a paso se han ido metiendo al dark side del perredismo, y lo mismo pretende engañar con el 
discurso de la unidad que procrea cochupos con quienes se han declarado enemigos de su partido. 

Es muy posible que el patético acuerdo, por decir lo menos, sea rechazado por la mayoría de los miembros de la 
fracción, pero por lo pronto Círigo ya se siente de vuelta en el PRD, y en la nómina. ¡Vivan los principios y la 
lealtad! 

De pasadita 

¿Y qué esperaban, que nadie se diera cuenta de que todas las corrientes afines a López Obrador están fuera de la 
recién anunciada red de izquierdas que va en apoyo de Marcelo Ebrard? ¿Qué esperaban, que los excluidos se 
quedaran cruzados de brazos mirando pasar el camión de la precamapaña, en donde por cierto ya se metió Nueva 
Izquierda?, Pues no. Más pronto de lo que muchos imaginan los excluidos se harán presentes, y se deslindarán de 
la red, no tanto por lo que significa, que en términos de aliento partidista resulta una buena cosa, sino porque bajo 
su interpretación se les ha declarado la guerra, y si quieren guerra, guerra habrá. ¡Sopas! 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 
 
 

 
Candidaturas independientes 
RENÉ DRUCKER COLÍN 

Los artículos 41 constitucional y 218 del Código Federal Electoral otorgan únicamente a los partidos políticos el 
derecho y la facultad de solicitar el registro de candidatos de elección popular. Esta aberración, de hecho, tiene la 
propiedad de coartar los derechos ciudadanos de las personas, permite monopolizar por parte de los partidos 
políticos un derecho ciudadano y la actividad política nacional y, por encima de todo, empobrece de manera 
dramática la vida política y social de este país. A raíz de mantener vigentes estos artículos es como han proliferado 
las camarillas de políticos profesionales que no sólo son totalmente refractarios a cualquier cambio o renovación, 
sino que además se han adueñado de la vida política de este país. El principal y más dramático efecto de todo esto 
es que se ha empobrecido la vida política nacional y se ha mantenido por largos años un conjunto de personajes 
incapaces y rapaces, cuya única convicción política es la de mantenerse en el poder, cualquiera que sea el costo. 
Por eso vemos a diputados que luego pasan a ser senadores, y luego, si pueden, a gobernadores, o viceversa. Una 
vez terminado ese ciclo, buscan otra alternativa en secretarías de Estado, en embajadas o donde se puedan 
acomodar. El punto es que pasan los años y seguimos con las mismas personas, no importa cuán ineptas hayan 
mostrado ser. 
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Por otro lado vemos a aspirantes a puestos de elección popular que, cuando el partido al cual están afiliados no los 
incorporan en las listas para ser representantes populares, pues muy fácil, se van como candidatos a cualquier otro 
partido, al fin que lo importante es el “hueso”, para seguir mamando del erario público. También hemos 
constatado que cualquier partido es capaz de acoger a cualquier individuo el cual consideren que tiene alguna 
probabilidad de triunfar, aun cuando éste no tenga ninguna afinidad con el partido que lo postula, o inclusive 
tenga poca o ninguna credibilidad como funcionario. 

Lo adicionalmente dramático de todo esto es que todos los partidos son no sólo lo mismo, pues carecen de 
proyecto de nación, sino que son instrumentos de poder sin principios éticos, pero sobre todo sin convicciones. Lo 
que se ha logrado a causa de todo esto es que la clase política mexicana se encuentra totalmente desacreditada y, 
peor aún, distante del electorado, al cual sólo se acerca cuando “desafortunadamente tienen que trabajar”, un 
breve periodo para hacer campaña con discursos antiguos y totalmente vacíos de contenido, pero acompañado de 
algunas migajas –considerado procedimiento ilegal– que le otorgan al pueblo. Creo que a 10 años de haber 
entrado al siglo XXI se hubiera intentado cambiar para beneficio del país, pues ya basta de más de lo mismo. Por 
desgracia no hay una receta mágica, pero valdría la pena intentar algunas estrategias. De entre ellas pienso que las 
candidaturas independientes o ciudadanas podrían ser benéficas. Desde luego el PRI ya declaró que lo de las 
candidaturas independientes no pasará, que no habrá cambio en ese sentido. La pregunta es por qué, a qué le 
temen, cuáles son los argumentos tan sesudos que esgrimió Beatriz Paredes al externar el rechazo a las 
candidaturas ciudadanas. ¿Será que temen perder importantes posiciones, y quizás hasta la Presidencia de la 
República, donde pudiera haber un candidato ciudadano como Juan Ramón de la Fuente, quien tiene una enorme 
aceptación entre la población en general? ¿Será que temen perder el hueso constantemente anhelado, o será que 
competir con ciudadanos sin filiación partidaria empieza a ser un atractivo cada vez mayor entre la ciudadanía y 
esto representa perder control político y pudiera poco a poco generarse un movimiento mucho más democrático y 
representativo? Sin duda las candidaturas independientes pueden representar algunos peligros, nada es perfecto, 
pero ciertamente pueden representar un cambio importante, caras nuevas, ideas nuevas, independencia, más 
democracia y, sobre todo, el inicio de una reforma del actual sistema político nacional. A México le hace falta algo 
nuevo, pues es un país copado por partidos políticos sin proyecto de nación, repletos de intereses mezquinos y 
cupulares. Sin representación ciudadana no se logrará que México pueda superar el gran bache en el que está 
metido. Finalmente cabe señalar que el gobierno mexicano incumple con disposiciones internacionales avaladas 
por él mismo que están destinadas a la ampliación y respeto de las libertades políticas. Una de ellas es la 
candidatura independiente o ciudadana. 
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Desilusiones 
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

Hace unos 40 años, cuando inicié mis cursos sobre partidos políticos en México, un alumno me preguntó para qué 
los estudiábamos si siempre ganaba el PRI y los demás partidos eran insignificantes. Casi me convenció, pero 
insistí en impartir el mismo curso pensando que algún día las cosas cambiarían y los partidos serían importantes. 
Ocurrió y hasta las elecciones, que no tenían sorpresas entonces, comenzaron a ser competitivas y más o menos 
creíbles. 

Con la reforma electoral de 1977 observé que las izquierdas mexicanas tendrían una oportunidad para fortalecerse 
e incluso convertirse en organizaciones político-electorales de relativa presencia en el país. Pensé que si bien 
corrían el riesgo de enajenarse al sistema dominante, por las prerrogativas y por las mismas exigencias de la 
participación electoral, también podrían mantener una relativa autonomía de las reglas de juego impuestas y 
convertirse en la alternativa legal que tanta falta le hacía a México en su lento y accidentado tránsito a la 
democracia, tanto política como social. 

Aunque las izquierdas con vocación partidaria-electoral se acomodaron a la legislación y concedieron en partes de 
sus principios políticos e ideológicos, siguieron siendo por unos años una opción muy superior a la que habían 
representado partidos como el Popular Socialista de Lombardo Toledano. Hasta ahí no había razones sustanciales 
para abandonar cierto optimismo, pese a que las expresiones radicales cedieron a favor de las moderadas. Bueno, 
me dije, cualquier partido que quiera ser competitivo electoralmente tiene que correrse al centro, lo suficiente para 
aumentar los votos a su favor, pues la sociedad es, de alguna manera, como una curva de Gauss o de campana 
donde el grueso de la población se carga, también en política, hacia el centro y en los extremos quedan los 
ultraizquierdistas y los ultraderechistas. Es el riesgo de la participación electoral con vocación de triunfo. 

Sin embargo, nunca pensé (entonces) que la adopción de posiciones reformistas por parte de las viejas izquierdas 
llegaría a extremos tales como parecerse a los partidos que criticaban, precisamente por hacerle el juego al 
sistema, es decir, a los intereses dominantes de la sociedad y de las esferas del poder. Cuando surgió el Frente 
Democrático Nacional con la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas a la Presidencia, pensé (y así lo dije) que las 
izquierdas andaban ya muy mal al apoyar a ex priístas como candidatos. 

Más adelante, tal vez convencido por la fuerza de los fenómenos y por la casi desaparición de las organizaciones de 
izquierda propiamente dichas, es decir, socialistas, me vi obligado a aceptar que los tiempos habían cambiado y 
que las izquierdas no tendrían que ser socialistas para ser tales ni revolucionarias en la estrategia para ser 
identificadas como izquierdas. Pensé en todas mis lecturas en contra del reformismo, de las críticas, incluso de mis 
propias críticas, a los partidos comunistas y su socialdemocratización en los 70 del siglo pasado, y opté por aceptar 
que quizá estábamos equivocados y que, finalmente, el socialismo como meta era una quimera o algo que 
deberíamos de redefinir en sus términos. Aclaro que mis pensamientos no tuvieron nada que ver con la caída del 
Muro de Berlín ni con la desaparición de la Unión Soviética, pues nunca asumí que ésta y sus satélites fueran 
socialistas; a lo más, como pienso actualmente de Cuba, países de orientación socialista (término que tomo 
prestado de Wladimir Andreff), que no es poca cosa en estos tiempos. Con el movimiento que encabezó López 
Obrador mi ánimo se recuperó del escepticismo y me dije: bueno, no es socialista, pero por lo menos es un 
fenómeno de oposición al neoliberalismo y a la pérdida de soberanía que los tecnócratas priístas y panistas habían 
propiciado principalmente desde que Salinas de Gortari fue impuesto como gobernante de México.  
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Ésta es la izquierda que tenemos y hay que apoyarla, razoné y así lo hice. No es la panacea política, me dije, pero 
ahí está una porción muy importante de la población y, sobre todo, la esperanza de millones de empobrecidos 
mexicanos. Con lo que no contaba era que esa misma izquierda se iba a comer a sí misma y que el pragmatismo 
más ramplón y oportunista iba a apoderarse de los partidos que la componían. 

Cuando Cuauhtémoc, Porfirio, Ifigenia y otros se separaron del PRI no fue sólo porque quisieran que el primero 
gobernara, había una crítica muy seria a la dinámica que los neopriístas le habían impuesto al partido y a la 
nación. Ahora todos vemos que un priísta que dejó de serlo hace una semana puede ser candidato de las izquierdas 
partidarias existentes, no porque tenga un proyecto distinto a sus correligionarios, sino porque es “popular” 
(cualquier cosa que esto signifique). Y, peor aún, un panista y, entonces, alianza con él y su partido, después de lo 
ocurrido durante Fox, el proceso electoral de 2006 y, finalmente (¿será?), con Calderón y los yunquistas 
empoderados de nuevo después de las metidas de pata del antecesor de César Nava. El argumento es que hay que 
disminuir el ascenso electoral del PRI, en lugar de aceptar que esta ventaja del tricolor se debió al fracaso del 
gobierno de Calderón y, ¡lo más grave!, al fracaso de las izquierdas partidarias por recomponerse y replantearse 
ante la sociedad como una verdadera opción alternativa, aunque no sea socialista. 

Después de 40 años de impartir la materia de partidos políticos en México (en la UNAM y otros centros de 
educación superior donde he dado clases), la abandoné, pues ya no estoy en edad de tener la misma esperanza que 
tuve a finales de los 60, es decir, la ilusión de que los partidos políticos valieran la pena de ser estudiados. Y las 
izquierdas menos. ¿A qué tendremos que referirnos ahora cuando hablemos de izquierdas? No lo sé. Tal vez, como 
tantas cosas, habríamos de reinventarlas. ¿Estoy deprimido y por lo tanto pesimista? Quizá sí. 
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Elena Fortes, directora de 
la gira Ambulante 2010, 
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en fila bajo 
la lluvia

Con frío, guareciéndose de la lluvia 
y del viento, decenas de personas 
se dirigen al Metro Bellas Artes. 
El frente frío 28, que afecta el 
centro del País, continuará hoy 
haciendo estragos en la Ciudad 
de México, donde ayer los fuertes 
vientos ocasionaron la caída de 
64 árboles y fallas en el suministro 
de electricidad. Para hoy, el 
Meteorológico pronostica altas 
posibilidades de tormenta con 
precipitación intensa y granizo.
 CIUDAD 2

Lo cobran por primera vez a jubilados del IMSS

Castigan con ISR
a los pensionados

Abre suicidio fraude
en Instituto México

Echa PRD
a diputado

racista

En el año de la peor crisis eco-
nómica, el Sistema de Admi-
nistración Tributaria les pegó 
más a los de menores ingresos. 

Durante 2009, aumentó la 
proporción de los impuestos 
que dependen de los salarios 
bajos y medios.

Del total de la recauda-
ción que obtuvo el Gobierno 
de las personas físicas, 33 por 

ciento correspondió a quienes 
ganan hasta 16 mil 963 pesos 
mensuales (10 salarios míni-
mos), mientras que un año an-
tes la participación fue de 25.1 
por ciento.

Los pagos de impuestos 
de este grupo aumentaron 17 
por ciento en términos reales.

Laura Carrillo y Arturo Rivero

Pega fisco a menores ingresos

Exigen en San Ángel
incidir en uso de suelo

Dan aDiÓs COn LLanTO y RECLaMOs

CIUDAD JUÁREZ. Los cuerpos de los 15 adolescentes ejecutados el domingo en una fiesta 
fueron sepultados ayer en diferentes panteones de esta Ciudad por familiares y amigos, quienes 
repudiaron las versiones de que los jóvenes, la mayoría estudiantes, formaban parte de una banda.

NACIONAL 3 y 4

d Expertos advierten
que es irregular
porque esos ahorros
ya fueron gravados

Arturo Rivero

Por primera vez, los pensionados 
del Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS) pagaron el Im-
puesto sobre la Renta (ISR).

A partir de los depósitos que 
les realizaron en febrero, el monto 
de la pensión que exceda 9 sala-
rios mínimos de la zona en cues-
tión ya es objeto del impuesto, tes-
timoniaron algunos afectados.

Rogelio Pérez, socio de la fir-
ma Asesoría Jurídica Fiscal, expli-
có que, aunque desde 2006 existe 
una disposición en el artículo 109 
de la Ley del ISR para gravar las 
pensiones que excedan los 9 mí-
nimos, ésta no se había aplicado.

Javier Moreno, presidente de 
la Comisión de Seguridad Social 
de la Coparmex, explicó que no 
se había aplicado por un proble-
ma de operatividad, de ahí que la 
Secretaría de Hacienda no la ha-
bía instrumentado hasta ahora. 

“Pero la decisión es improce-
dente”, sentenció.

Especialistas detallaron que 
la pensión deriva del ahorro que 
los trabajadores han efectuado a 
lo largo de su vida por efecto de 
un ingreso que ya fue gravado en 
su momento, por lo que se podría 
objetar legalmente que existe un 
doble cobro.

Cuestionado sobre el asunto, 
el IMSS dijo que corresponde a 
Hacienda responder. 

A su vez, el Servicio de Ad-
ministración Tributaria (SAT) ne-
gó que la aplicación del impuesto 
sea nueva y aseguró que ya se ve-
nían gravando las pensiones, pe-
ro que ahora lo resienten los afec-
tados porque se incrementó la ta-
sa del ISR.

No obstante, pensionados 
perjudicados indicaron que no 
se les habían aplicado impuestos 
en otros años.

Para Alejandro González, ju-
bilado hace tres años, la pensión 
es su única fuente de ingresos. De 
pronto, dice, vio cómo disminuyó 
alrededor de 16 por ciento sin ra-
zón, sin notificación del IMSS, lo 
que le generó un sentimiento de 

frustración e impotencia.
“Durante 50 años, yo fui un 

mexicano cumplido, trabajador 
cautivo, y pagué impuestos, y aho-
ra me merman mi pensión sin ex-
plicación.

“Es una injusticia. Mejor que 
les cobren los impuestos a las per-
sonas del Gobierno y a nosotros 
nos permitan vivir con lo que nos 
merecemos. Ya trabamos durante 
años”, afirmó.

Gerardo N. aseguró que en 
las oficinas del Seguro Social le 
dijeron que el descuento era por 
el ISR y que se aplicaría a partir 
de este año.

dDemandan a la ALDF
escuchar su opinión
cuando revise la ley
de desarrollo urbano

Ernesto Osorio

Vecinos de San Ángel exigieron 
a las autoridades capitalinas algo 
elemental: tener voz y voto en su 
demarcación.

Los colonos demandaron a 
los diputados locales del Distri-
to Federal que los escuchen an-
tes de modificar la Ley de Desa-
rrollo Urbano, que rige los usos 

de suelo y los programas dele-
gacionales.

Representantes de las colo-
nias San Ángel, San Ángel Inn, 
Chimalistac, Florida y Pedre-
gal de San Ángel acudieron a la  
ALDF para entregar una serie de 
observaciones a la iniciativa de re-
forma en la materia presentada 
por el Gobierno capitalino.

Señalan en su escrito que la 
propuesta tiene fallas, como una 
falta de coordinación entre las de-
legaciones y el Gobierno central 
para reglamentar el desarrollo ur-
bano de cada demarcación, el ex-
ceso de regulación y tramitolo-
gía y la falta de capacitación de 
verificadores para sancionar las 
construcciones en proceso, entre 
otros puntos.

El grupo presentó también 
sus observaciones a la Ley de Es-
tablecimientos Mercantiles, en las 
que expresa su rechazo a la crea-
ción del Instituto de Verificación 
por considerar que se trata de una 

“caja chica del GDF”.
Los vecinos de la Delegación 

Álvaro Obregón se dijeron teme-
rosos de que la mayoría del PRD 
apruebe en “fast track” las modi-
ficaciones a ambas leyes.

“Sabemos que van a modifi-
car el programa de desarrollo ur-
bano porque hemos revisado el 
proyecto, y deja a la discreciona-
lidad el tema, pero, como siem-
pre, el sacrílego pueblo no es to-
mado en cuenta”, dijo Juan An-
tonio Migliano, representante de 
Chimalistac.

Arturo Sierra y Yáscara López

La comunidad marista en México 
cayó en shock: el director del Ins-
tituto México Secundaria se qui-
tó la vida a causa de un presunto 
fraude, según las autoridades.

Por lo menos ésta es una de 
las líneas de investigación que si-
gue la Procuraduría de Justicia 
capitalina en el deceso del her-
mano Pedro Francisco Escami-
lla Sánchez.

En una carta póstuma, Esca-
milla Sánchez relata que descu-
brió un fraude por 10 millones de 
pesos contra el colegio, asociación 
civil manejada por la congrega-
ción de los maristas, y a partir de 
ese momento comenzó a recibir 
amenazas contra él y su familia.

Funcionarios de la PGJDF 
apuntaron que, en la misiva, el di-

rector revela el nombre de la per-
sona que, presuntamente, habría 
cometido el desfalco, aunque pre-
firieron mantener la secrecía para 
no afectar las indagatorias.

La tarde del martes, Escami-
lla Sánchez fue encontrado muer-
to de un disparo en la cabeza de 
una pistola calibre .9 en sus ofici-
nas del colegio, ubicado en Ave-
nida Popocatépetl, en la Delega-
ción Benito Juárez.

Familiares del director, cono-
cido en la congregación como el 
hermano Escamilla, confirmaron 
al Ministerio Público que, desde 
hace dos meses, había recibido 
amenazas, además de que presen-
taba un cuadro depresivo.

Aunque no hay una denuncia 
por fraude, el Ministerio Público 
solicitó a las autoridades escola-
res la documentación de la caja 
fuerte y de la oficina del director.

Los hermanos maristas for-
man parte de una orden religiosa 
católica que vive en comunidad y 
se dedica a la educación. Sin em-
bargo, no son sacerdotes. 

Entre quienes han estudiado 
en sus colegios figuran el astro-
nauta Rodolfo Neri Vela, Germán 
Dehesa, Porfirio Muñoz Ledo, 
Jorge Volpi y Plácido Domingo.

JUstICIA 6

Érika Hernández

El PRD acordó la separación del 
diputado racista Ariel Gómez 
León de sus filas, y el grupo par-
lamentario de este partido en el 
Congreso federal espera expul-
sarlo de su bancada en los próxi-
mos días.

“Con ello demostramos que 
en nuestro partido no hay impu-
nidad y se sanciona a quienes fal-
tan a los principios y valores de la 
izquierda que representamos”, in-
dica un resolutivo de la Comisión 
Política Nacional.

Gómez León, conductor de 
radio en Chiapas, llamó “negros 
abusivos” a los haitianos damni-
ficados por el terremoto del mes 

pasado.
El vicecoordinador de la 

bancada del PRD, Guada-
lupe Acosta, informó que 
buscarán que Gómez León 
deje la fracción por su pro-
pia voluntad, o le iniciarán 

un procedimiento que po-
dría durar una semana.
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No se murió 
el amor

Tras dos meses  
de rumores, 

Lucero y Mijares  
negaron crisis  

en su matrimonio.
Página 1
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Revisa Senado tarea del IFE 
 
(4 febrero 2010).- XICOTÉNCATL. Senadores del PAN, PRI y PRD ofrecieron revisar las atribuciones del IFE 
tras la reforma aprobada en 2007.  
 
 
 
 

Ronda en el PAN sombra del narco 
 
Urgen aspirantes de Tamaulipas a reforzar blindaje. Advierte Sacramento sobre alguna sospecha; 
sugiere Cabeza de Vaca aplicar el antidoping 
Carole Simonnet y Claudia Guerrero 
 
(4 febrero 2010).- El acuerdo del PAN de designar a sus candidatos a Gobernador, Alcaldes y diputados locales 
en Tamaulipas, para blindarse contra la infiltración del crimen organizado, provocó polémica entre aspirantes en 
esa entidad. Uno de los precandidatos a la Gubernatura, José Julián Sacramento, consideró que la decisión del 
CEN de designar candidatos, puede tener origen en la sospecha de que algún aspirante tuviera nexos con el 
narcotráfico. "Hay antecedentes. Hace dos años y medio, en dos municipios de Tamaulipas -Nueva Ciudad 
Guerrero y Ciudad Mier- nos quedamos sin candidatos por la presión que tuvieron los panistas del crimen 
organizado", dijo el senador panista. Sacramento dijo estar listo a atender el llamado de la autoridad para 
cualquier investigación sobre el caso. 
 
"Estoy puesto y dispuesto para atender el llamado de cualquier autoridad que necesite de mi presencia para una 
investigación. Pero no puedo responder por la buena o mala actitud de cualquiera de los otros precandidatos que 
se le señale por alguna acción o comportamiento irresponsable", subrayó. Sacramento pidió al PRI y al PRD poner 
en marcha los mismos mecanismos para evitar que la delincuencia organizada se infiltre los procesos electorales. 
"Es una práctica que deben aplicar el resto de los partidos políticos, porque para nadie es un secreto que la 
delincuencia organizada está presente en todo el estado y que es necesario blindar los procesos electorales", 
expresó. 
 
  
  
Apoyo de PGR y EU 
  
El ex Alcalde de Reynosa, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, consideró que la designación de candidatos es 
insuficiente para blindar la elección interna del PAN. Propuso que la dirigencia nacional de su partido aplique un 
antidoping a todos los aspirantes y, además, solicite que sean investigados tanto por autoridades mexicanas como 
por las estadounidenses. "Hay que utilizar los instrumentos que tenemos al alcance y preguntar a la PGR, inclusive 
a la gente de Estados Unidos, si hay alguna antecedente de cualquiera de los candidatos a cargos de elección 
popular. 
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"Hay que hacer no sólo un antidoping, sino análisis de sangre, de cabello. Tenemos que ir a la base del problema 
de la sociedad tamaulipeca", propuso el ex Alcalde. Consideró que el problema del "crimen político organizado" no 
es privativo de Tamaulipas, por lo que pidió que establecer los mismos criterios en Sinaloa, Durango y Chihuahua. 
Cabeza de Vaca insistió en que Estados Unidos puede dar informes sobre la limpieza o no de los aspirantes de 
todos los partidos políticos. "Se puede pedir el respaldo que se ha pedido siempre al Gobierno de Estados Unidos 
para ver si hay alguna investigación sobre cualquier aspirante de cualquier partido", remarcó.Además de 
Sacramento y Cabeza de Vaca, compiten por la candidatura del blanquiazul Luis Alonso Mejía, Ramón Sampayo y 
Ángel Sierra 
  
  
  
Así lo dijo 
  
  
"(Nava) algo debe tener en su escritorio de alguno de los precandidatos. No sé si sea alguno de los precandidatos a 
la Gubernatura, a Alcalde o a diputado local". 
 
  
José Julián Sacramento, Senador panista por Tamaulipas 
  
  
  
"Hay que preguntar a la PGR y al Gobierno de Estados Unidos si hay algún antecedente de cualquiera de los 
candidatos". 
 
  
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, Ex Alcalde de Reynosa 
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Alerta Fox por costos de alianza 
Jorge Escalante 
(4 febrero 2010).- Corresponsal 
  
SAN CRISTÓBAL, Gto.- Vicente Fox advirtió ayer que el PAN podría pagar un alto costo político en los comicios 
presidenciales de 2012 por su alianza con el PRD en elecciones de este año. "El electorado decidirá. En democracia 
no se pueden pronosticar resultados. Quien hace bien las cosas, quien compite, quien obtiene el apoyo ciudadano 
estará ahí (en la Presidencia). "Pero también puede haber un fuerte castigo sino se hacen bien las cosas y si el 
ciudadano rechaza estas alianzas ficticias, simuladas, hechas con calzador. Entonces se va a pagar un costo alto", 
señaló tras despedir a su ex secretario de Hacienda, Francisco Gil Díaz, quien impartió una conferencia en el 
Centro Fox. 
 
A pregunta expresa, el ex Presidente panista criticó que su partido busque en entidades gobernadas por el PRI -
Oaxaca, Durango y Puebla-, donde, en caso de ganar, enfrentará problemas para formar Gobiernos. "Acción 
Nacional no debería de hacer esas alianzas por contaminación ideológica. Además, con un partido que ni a partido 
llega, el PRD. "Porque está desdibujada su ideología. No le conozco una plataforma. Cuando hoy, en el mundo, hay 
un socialismo demócrata moderno, el PRD sigue entre tribus. Sigue en las mismas características de años atrás 
con líderes mesiánicos", comentó el ex Mandatario panista. 
 
"No es un camino correcto. Se ve cómo las ideologías desaparecen y que, además, a la hora de gobernar va a ser 
complicado porque va haber no sólo el interés de derrocar al PRI, sino el interés de ocupar puestos dentro de una 
Administración", señaló. 
 
 
 
 

Quiere Fox otra estrategia 
Jorge Escalante 
 
(4 febrero 2010).- SAN CRISTÓBAL.- El ex Presidente Vicente Fox urgió a buscar una estrategia integral de 
seguridad para que las autoridades civiles asuman su responsabilidad y el Ejército regrese a sus cuarteles. 
 
"Tenemos que regresar a la mayor brevedad a una administración de la seguridad pública en manos de cuerpos 
policiacos y no del Ejército. El Ejército está reservado para otras funciones y a la brevedad debería buscarse la 
manera de que regrese a los cuarteles y que Gobernadores, Presidentes Municipales, policías estatales y federales 
asuman la responsabilidad que les corresponde", agregó. 
 
En una conferencia de prensa llamó a ir mucho más allá de enfrentar violencia con violencia. 
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Ve Encinas 'despecho' tricolor 
Claudia Salazar 
 
(4 febrero 2010).- El coordinador de los diputados del PRD, Alejandro Encinas, dijo ayer que la reacción del 
PRI contra las alianzas del PAN y de su partido hacen ver al tricolor como "novia despechada". Cercano a Andrés 
Manuel López Obrador, Encinas reconoció que "casi" está convencido de que las alianzas valen la pena frente al 
enojo que han provocado en el priismo, como el caso de las dos diputadas priistas de Oaxaca que insultaron a un 
legislador del PAN. "Yo he estado en contra de las coaliciones con el PAN, pero veo tan preocupado y tan molesto 
al PRI que ya me están convenciendo de que, a lo mejor, es posible hacer ese tipo de coaliciones.  
 
"No es sólo un celo de novia despechada, sino que hay un interés político de fondo en la recomposición del 
acuerdo que le dio legitimidad a (Felipe) Calderón", indicó el diputado perredista. Encinas dijo tras el enojo del 
PRI está el replanteamiento de la alianza que tuvieron los priistas con el PAN en 2006, cuando reconocieron a 
Felipe Calderón como Presidente de México. "Eso es lo que subyace en esa enorme inconformidad del PRI. Más 
allá de la impunidad en la que quieren dejar a algunos Gobernadores priistas, como es el caso de Puebla, Oaxaca e 
Hidalgo, donde los cacicazgos han regresado por sus fueros", apuntó. 
 
Encinas señaló que, por primera vez se escuchó en la tribuna del Congreso, en voz del diputado David Penchyna, 
una expresión del PRI que pone en duda la legitimidad del Ejecutivo Federal. Durante el debate en el pleno, el 
martes pasado, Penchyna descalificó la estrategia del Gobierno federal contra el crimen organizado, al señalar que 
más que conocer de los asuntos de seguridad nacional, Calderón buscó legitimarse en el poder porque no se 
legitimó en las urnas. "Eso implica un replanteamiento de las relaciones que le dieron legitimidad, a través de la 
alianza PRI-PAN", consideró. Coincidió con los dirigentes del PRD en que las alianzas deben ser una opción 
construida desde la ciudadanía para derrotar a los cacicazgos locales del PRI. "Si la alianza se da en torno a un 
candidato y un proyecto político, y se suman partidos distintos, adelante", expresó Encinas. 
 
 
 
 

Echa PRD a diputado racista 
Érika Hernández 
 
(4 febrero 2010).- El PRD acordó la separación del diputado racista Ariel Gómez León de sus filas, y el grupo 
parlamentario de este partido en el Congreso federal espera expulsarlo de su bancada en los próximos días. "Con 
ello demostramos que en nuestro partido no hay impunidad y se sanciona a quienes faltan a los principios y 
valores de la izquierda que representamos", indica un resolutivo de la Comisión Política Nacional. Gómez León, 
conductor de radio en Chiapas, llamó "negros abusivos" a los haitianos damnificados por el terremoto del mes 
pasado. El vicecoordinador de la bancada del PRD, Guadalupe Acosta, informó que buscarán que Gómez León 
deje la fracción por su propia voluntad, o le iniciarán un procedimiento que podría durar una semana. 
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Le dan su cafecito... 
 
(4 febrero 2010).- CÓRDOBA. El diputado federal priista Javier Duarte, quien es considerado el "delfín" del 
Gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, para sucederlo en el cargo, recibió de regalo un frasco de Café "Buganza" 
durante una entrevista radiofónica, a lo que contestó que era "un café aguado" y que podría hacerle daño. 
 
 
 
 
 

Amaga senador con dejar al PRI 
 
Mira López Valdez hacia alianza opositora para la Gubernatura de Sinaloa 
Claudia Guerrero y Armando Estrop 
 
(4 febrero 2010).- El senador Mario López Valdés, precandidato del PRI al Gobierno de Sinaloa, advirtió ayer 
que si el tricolor le cierra la puerta para postularse y pelar por la candidatura, está dispuesto a buscar otras 
alternativas. "Espero que mi partido tome una decisión con lógica electoral. Lo que he dicho es que cuando Dios 
cierra una puerta, se abre otra, y yo soy un creyente. "Pido que mi partido valore que, al no postularme, me dejaría 
en una posición muy incómoda, porque con qué cara me voy a ver al espejo y con qué cara voy a ver a las personas 
que han depositado mi confianza", agregó. "¿Se ve fuera del PRI?", se le cuestionó. 
 
"Yo solo estaré fuera del PRI, si el PRI me echa fuera", respondió. Y es que ayer el "coqueteo" de Malova con la 
oposición causó nerviosismo en la bancada del PRI en el Senado. Su coordinador, Manlio Fabio Beltrones, 
abandonó por momentos la reunión de la Junta de Coordinación Política para dialogar con el aspirante y tratar de 
convencerlo de permanecer en las filas priistas. "¿Hay preocupación en la bancada del PRI?", se le cuestionó. 
"Creo que sí. No quiero ser inmoral ni chantajista. No quiero que me den la candidatura. Quiero que me dejen 
competir por ella", sostuvo. 
 
López Valdés dijo que medios locales de Sinaloa han publicado encuestas que indican que él podría ganar la 
elección, ya sea postulado por el PRI que por una eventual alianza opositora. Recordó que en 2004, a pesar de 
encabezar las preferencias, no contendió para no generar conflictos internos en el PRI. Sin embargo, afirma, ahora 
las cosas son distintas. "Hay ruido porque hay una encuesta de medios locales que dice que puedo ganar por el PRI 
y por la alianza opositora. He refrendado mi lealtad al partido y he pedido una oportunidad. 
 
"Pido a mi partido que valore porque si no me da la oportunidad de participar me deja en una posición muy 
incómoda. "Mi proyecto es bien visto por la sociedad. Ahí están las mediciones, seis años encabezando las 
preferencias no es fácil", afirmó. Como aspirante a Gobernar una entidad donde el crimen organizado ha sentado 
sus reales, López Valdez descartó tener algún vínculo con el narcotráfico. "Estoy limpio y todos los que estamos 
interesados en participar debiéramos estar en la misma condición", comentó el empresario ferretero. 
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Reta PRI a Corral; pide pruebas 
Claudia Salazar, Carole Simonnet y Claudia Guerrero 
 
(4 febrero 2010).- El PRI en la Cámara de Diputados exigió al diputado panista Javier Corral demostrar si 
realmente denunció ante la PGR que el dinero del narcotráfico penetró las campañas de Gobernador de 
Chihuahua en 2004. Mediante un posicionamiento de la fracción tricolor para responder a las acusaciones de 
Corral el martes, en las cuales ligó al Gobernador José Reyes Baeza con el crimen organizado y lo acusó de tener 
una actitud omisa en el combate al narcotráfico, los priistas advirtieron que el panista tendrá que precisar quiénes 
y cómo lo contactaron para ofrecerle dinero. "Le exigimos exhibir los documentos donde testifica tal acción, en la 
que da los nombres de quién lo contacto para ese ofrecimiento, el lugar y la fecha. Que diga cuáles son los dos 
grupos que se disputan la plaza", señala el pronunciamiento impulsado por los diputados de Chihuahua. 
 
"Le requerimos aclare o demuestre esos hechos, de no hacerlo está encubriendo ese tipo de prácticas", precisa el 
texto. 
 
  
  
Panistas contra Baeza 
  
Aunque evitaron sumarse a la petición de renuncia del Gobernador de Chihuahua, José Reyes Baeza, hecha por el 
diputado panista Javier Corral, el dirigente nacional del PAN, César Nava, y el coordinador de los senadores de ese 
partido, Gustavo Madero, demandaron la colaboración del Mandatario en la lucha antinarco. "Lo que procede es 
pensar en la colaboración, es tiempo de que todas las autoridades municipales, estatales y federales pongan de su 
parte en un esquema de coordinación para cumplir los objetivos que nos hemos propuesto, en esta ofensiva que ha 
empezado el Presidente Calderón contra el crimen organizado", dijo Nava. A su vez, Madero pidió a los 
funcionarios actuar con objetividad y valorar el caso de Chihuahua frente al resto de los Estados del País. "Quiero 
que hagamos un análisis objetivo de por qué la misma decisión que tiene el Presidente Calderón y los órganos y 
dependencias federales en algunos estados han avanzado, con mejores resultados que en otros". planteó. 
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Abren debate sobre reforma a ciudadanía 
 
Anuncia Gobernación página en internet; llaman a legisladores a superar coyuntura 
Leslie Gómez 
 
(4 febrero 2010).- Junto con un llamado al Legislativo para ver por el interés de México antes que por 
cuestiones coyunturales, el Secretario de Gobernación anunció ayer la apertura de una página en internet para 
debatir la reforma política. Tras advertir que hay un deterioro del prestigio político que pone en riesgo el sistema 
democrático, sostuvo que el Gobierno busca que la ciudadanía discuta su iniciativa para recuperar la confianza en 
la clase política. "Existe un deterioro del prestigio de la política, que de no detenerse a tiempo pone en riesgo al 
sistema democrático", sostuvo. 
 
Esta iniciativa, dijo, es para recuperar el vínculo entre Gobierno y ciudadanos y que éstos puedan ejercer su 
derecho a la representación.  "Existe la necesidad de avanzar en una reforma política que vaya más allá de lo 
estrictamente electoral, una reforma política que tienda a un cambio de diseño en el sistema de representación 
política", destacó en conferencia de prensa. Gómez Mont destacó la necesidad de que se apruebe la reforma, pues 
se necesitan mecanismos para superar la parálisis y la indefinición, que hacen daño en la política. "No se trata de 
generar una tensión entre la ciudadanía y los partidos políticos. 
 
"Se trata de articularlos de una nueva manera, donde los partidos políticos respondan mejor a los intereses 
ciudadanos, donde los ciudadanos tengan un mayor poder para determinar quién sí los representa legítimamente 
y quién fracasó en ese empeño y, por ende, no debe seguir en el espacio electoral en juego", acotó. Todos los 
partidos, agregó, tienen una responsabilidad importante en la reforma; no obstante, dijo, el PRI juega un papel 
fundamental para su aprobación por su posición de mayoría en la Cámara de Diputados. "Es muy difícil una 
reforma política en la cual no participe el PRI como un factor fundamental, pero nuestra convocatoria es: esta 
reforma es por todos y para todos", dijo. 
 
El funcionario federal exhortó a los miembros del Congreso de la Unión a incorporar en sus deliberaciones los 
puntos de vista de los ciudadanos. "Lo único que le estamos pidiendo al Constituyente Permanente es que por 
encima de esas cuestiones coyunturales, que son episódicas, que rigen lo inmediato en la política, tengamos la 
capacidad de ver, con un mayor plazo y con un mejor horizonte, el interés superior de México y la necesidad de 
fortalecer al sistema político para que le cumpla a la gente", señaló en la ronda de preguntas. Para abrir el debate 
de la reforma a los ciudadanos, la Secretaría de Gobernación creó la página www.reformapolitica.gob.mx, donde 
los interesados podrán expresar sus opiniones sobre el tema. 
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Llama FCH a evitar sesgo 
Ariadna García 
(4 febrero 2010).- Enviada 
  
EMILIANO ZAPATA.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa lanzó ayer un llamado a trabajar sin sesgos 
partidistas ni calendarios electorales. Al inaugurar el Hospital de Alta Especialidad Centenario de la Revolución 
Mexicana en este municipio morelense, el Mandatario dijo que de lo que se trata es de trabajar para las "próximas 
generaciones y no para las próximas elecciones". "Esta es una causa que convoca a la unidad y al trabajo de todos 
los mexicanos, es una tarea que no puede ni debe tener sesgos partidistas ni calendarios electorales... se trata de 
trabajar, no para las próximas elecciones sino para las próximas generaciones", señaló. Acompañado del director 
del ISSSTE, Miguel Ángel Yunes, y del Gobernador de Morelos Marco Antonio Adame, Calderón pidió entender 
que más allá de las legítimas diferencias de opinión es necesario reconocer la unidad nacional. 
 
Tras anunciar la realización de 50 nuevas obras del ISSSTE, el Presidente señaló que necesario celebrar el 
Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución trabajando por México para que sea más justo e 
igualitario, pero todo en unidad. "Sepamos entender, más allá de las legítimas diferencias de opinión, que en la 
democracia y en la pluralidad se puede y se deben tener, sepamos reconocer la unidad nacional que debe 
amalgamar el alma de todos en tan singulares conmemoraciones", manifestó Calderón. Destacó que uno de los 
mayores festejos será cumplir con la meta de cobertura nacional de Salud, y darle así a México los cimientos de un 
País a la altura de los anhelos, dignidad e historia de la nación. 
 
El Hospital de Alta Especialidad Centenario de la Revolución Mexicana expresó, es una de las maneras de celebrar 
los 100 años de la gesta revolucionaria, con hechos que beneficien a la gente. Este nosocomio, dijo, estará a la 
altura del hospital 20 de Noviembre del ISSSTE y le ayudará a desahogar el flujo de pacientes que tiene 
actualmente. 
 
 
 

Abren actas por amenazas 
 
(4 febrero 2010).- El Ministerio Público federal inició ocho actas circunstanciadas por las narcomantas 
colocadas por La Familia Michoacana en cinco estados para anunciar su extensión a nivel nacional y declarar una 
guerra a Los Zetas. Las Delegaciones de la Procuraduría General de la República (PGR) en Michoacán, Guerrero, 
Guanajuato, Querétaro y el Estado de México contabilizaron en total de 56 mensajes colocados la madrugada del 
pasado lunes en diferentes ciudades. "La nueva Familia Michoacana ahora será la mexicana, contra Los Zetas, que 
se una el pueblo para terminar con los Zetas", indicaba uno de las mantas instaladas en Guanajuato. 
 
La Delegación de la PGR en Guanajuato abrió siete actas circunstanciadas y la de Michoacán una. De acuerdo con 
la PGR, en Querétaro y el Estado de México el Ministerio Público federal no inició actas porque no les fueron 
remitidos los mensajes. 
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PLAZA PÚBLICA / Temor a la alianza oaxaqueña 
 
Hay un claro intento por inhibir al PAN de participar en la coalición que apoye a Gabino Cué hacia 
el gobierno de Oaxaca. Es comprensible que lo encabece Ulises Ruiz. Pero, ¿por qué también 
Manuel Espino? 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(4 febrero 2010).- Desde dos flancos se han lanzado ataques contra la posible coalición opositora en Oaxaca. 
Uno provino, en dos momentos, del gobierno mismo de Ulises Ruiz, destinado a vapulear a uno de los probables 
miembros de la alianza, el PAN. Otro, menos entendible, brotó del interior de ese mismo partido, de boca de su ex 
dirigente Manuel Espino. El martes, un ex funcionario de la administración de Ruiz, en un tiempo su vocero 
formal y ahora diputado federal por segunda vez, Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, lanzó un amago para 
desalentar la participación panista en la unión que se propone poner fin a 80 años de dominación tricolor en 
aquella entidad. Acusó a panistas oaxaqueños notorios de haber solicitado y obtenido dinero del PRI y el gobierno 
para aplicarlo a asuntos internos del partido blanquiazul, incluido el proceso interno por la candidatura 
presidencial en 2005. Guillermo Zavaleta, que es hoy diputado federal como Ramírez Puga Leyva, habría logrado 
apoyo priista para Santiago Creel en aquella competencia interna, y para su propia candidatura a una curul en la 
actual legislatura federal. El denunciante, que se caracteriza por su locuacidad tronante, precisó que los momentos 
en que esas dádivas fueron solicitadas u obtenidas, constan en grabaciones de video, que puso a disposición de 
César Nava, pero las hará públicas la próxima semana si el líder nacional del PAN no las solicita. 
 
Zavaleta ofreció el martes mismo una conferencia de prensa en San Lázaro para negar lo denunciado por su colega 
priista. En vez de que éste acudiera a refrendar sus dichos, dos de sus compañeras de bancada, Sofía Castro y 
Margarita Liborio, esperaron al panista al concluir su reunión informativa y lo increparon. Con elegante lenguaje 
parlamentario la diputada Liborio intimó a Zavaleta a que fuera "hombrecito, fájate los pantalones y acepta que 
has recibido lana y no estés puteando a Ulises, porque contigo nos partimos la madre a la hora que quieras". Esta 
última parte de su expresión parecía tener un anticipo en los zarandeos de que hacía sujeto al único panista en la 
diputación oaxaqueña. Ese doble intento -el mensaje amenazador y la increpación violenta- de asustar al PAN 
para que se abstenga de coaligarse con Convergencia, el partido del senador Gabino Cué, el candidato de esa 
alianza, se completó con otra denuncia en el mismo desplegado. Ramírez Puga Leyva retó a Cué "a explicar el 
sentido de sus palabras cuando, en un video, también en nuestro poder, le ofrece al empresario Carlos Ahumada 
obra pública en caso de ganar Oaxaca, a cambio de recursos para su campaña". Por ello, la conclusión intimidante, 
que se propone inhibir el ánimo aliancista del PAN en esa entidad, consiste en preguntar a Nava si quiere 
"reformar Oaxaca al puro estilo de Carlos Ahumada y Bejarano". 
 
Es de temer que la virulencia con que Ruiz y sus alecuijes intentan desarticular el esfuerzo por unir de nuevo a la 
oposición en su contra adquiera en los próximos días un tono mayor y más peligroso. Ya durante la campaña 
electoral del propio Ruiz, y durante su gobierno, quedó claro que no tiene reparo alguno al perseguir sus metas, la 
más importante de las cuales en esta hora es impedir que sus adversarios se alíen para derrotarlo. Las 
consecuencias para sí mismo, para su partido de esa eventual derrota serán de tal magnitud que, desde la 
perspectiva del gobernador saliente, toda acción que la evite ha de ser practicada. Lejos de ser justificable, es 
comprensible esa posición. No lo es, en cambio, la de Manuel Espino que, casualmente, el mismo día alertó a sus 
"compañeros panistas de Oaxaca" y al "pueblo" de ese estado en general, respecto de la "aventura electoral que 
busca ganar el gobierno con el riesgo de perder los principios que le han dado prestigio y credibilidad".  
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Y hasta anunció que, como miembro del consejo nacional, su voto "será a favor de Oaxaca y en contra de la 
coalición porque, como nos enseñó Gómez Morín, no podemos consentir el bien mal hecho, porque es peor que el 
mal y aniquila la esperanza". Espino alentó a su partido a apoyar en Durango la alianza con las mismas 
agrupaciones que formarían coalición en Oaxaca. Y hasta donde mis noticias alcanzan, no ha advertido a los 
panistas poblanos del riesgo de marchar junto con el Partido Nueva Alianza en apoyo de Rafael Moreno Valle. Por 
eso suena especioso su apoyo a que "el argumento fundamental para unir a los que piensan diferente, sea construir 
un futuro mejor y no sólo cerrar un largo episodio del pasado", como si ignorara que es condición indispensable 
para el porvenir promisorio superar los obstáculos del pasado hecho presente. La coincidencia de pareceres de 
Espino y Ruiz sería, en realidad, prolongación de un acuerdo, no sé si explícito o establecido sólo en los hechos, 
que llevó al PAN en Oaxaca a distanciarse de Cué en los años siguientes al proceso de 2004. Es de recordar que en 
el fragoroso 2006, el gobierno de Vicente Fox salvó a Ruiz de ser derribado por el empuje popular. Y no se 
requiere gran memoria para tener presente la imbricación de los intereses de Fox con los de Espino. 
 
Gabino Cué dio ya el paso que Acción Nacional le requirió para considerarlo su candidato. Anunció que como 
gobernador de Oaxaca en su caso, trabajará institucionalmente con el gobierno de la República, a cuya cabeza está 
el presidente Felipe Calderón. Con esa garantía política el PAN debe abandonar su renuencia a apoyarlo. De lo 
contrario, hará el juego a Ruiz. 
 
  
  
Cajón de Sastre 
  
El último procurador que permaneció en el cargo el sexenio entero en que gobernó el Presidente que lo nombró 
(1982-1988), fue Sergio García Ramírez. Es oportuno recordarlo en horas de debilitamiento de la procuración 
federal de justicia. Por eso fue sano que su voz se escuchara, invitado por la Suprema Corte de Justicia, en la 
celebración de los 15 años de su conversión en tribunal constitucional, que ahora "se yergue y consolida". 
Sentenció, sin embargo, que hay tareas por delante en la reforma judicial: legitimación de particulares en acciones 
de inconstitucionalidad, efectos de la sentencia de amparo contra normas generales, enlace entre los órdenes 
nacional e internacional, unidad de jurisprudencia en cuestiones de legalidad ordinaria, iniciativa de leyes y 
seguridad presupuestal. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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AGENDA CIUDADANA / ¡Muy bien!... lástima que no 
sea aquí 
 
En una democracia los ciudadanos pueden llamar a cuentas a sus gobernantes, ejemplos recientes 
llaman a la reflexión en México 
Lorenzo Meyer 
 
(4 febrero 2010).- Un ejemplo de rendición de cuentas 
  
Nuestra deficiente democracia requiere, entre otras cosas, fijarnos bien en cómo funcionan las democracias 
maduras y sacar lecciones para la nuestra. Lo que está pasando en Gran Bretaña nos provee de un tema de 
reflexión en un México que discute las reformas políticas necesarias para reflotar a un sistema que está haciendo 
agua. De este lado del Atlántico, no deja de llamar la atención lo sucedido a Anthony Blair en Londres el viernes 
pasado: el ex primer ministro británico debió responder en público y ante cámaras de televisión al 
cuestionamiento de una comisión que investiga la legalidad de la orden que él dio a su ejército en 2003 para 
acompañar al de Estados Unidos en la invasión de Iraq y el derrocamiento del gobierno de Saddam Hussein. Blair 
se vio sometido a un comedido pero severo interrogatorio de seis horas por parte de la comisión encabezada por 
Sir John Chilcot -un alto servidor público ya retirado-, que tiene la encomienda de averiguar si la invasión de Iraq 
en nombre del Gobierno de su Majestad, y uno de cuyos efectos fue la muerte de militares británicos y de 
numerosos iraquíes, fue hecha de manera apropiada y de acuerdo con las leyes del reino. Y es que, como se sabe, la 
razón original para atacar a Iraq en el 2003 no tardó en comprobarse totalmente falsa: el gobierno de Bagdad no 
poseía las armas de destrucción masiva que los servicios de inteligencia británicos aseguraron que tenía y podía 
emplear 45 minutos después de que se diera la orden de hacerlo, ni tenía ligas con los terroristas de Al Qaeda, 
como también se aseguró. 
 
El ex primer ministro británico se defendió bien frente a sus inquisidores, pero independientemente de cuál sea la 
conclusión de la comisión y de cómo quede Blair frente a la historia -entre el público estaban familiares de los 179 
soldados británicos muertos y que demandaban del político una disculpa por haber llevado al país a una guerra 
equivocada, disculpa que no lograron- el evento fue un ejemplo de cómo debe funcionar una democracia que 
puede exigir cuentas a sus gobernantes. Lo primero que puso de relieve el interrogatorio en torno a la 
responsabilidad del ex jefe de gobierno británico es la ausencia de un proceso similar en Estados Unidos. Es claro 
que George W. Bush y algunos de sus colaboradores deberían ser sometidos a un juicio de responsabilidad por lo 
sucedido en Iraq, pues ellos fueron los instigadores de una invasión que, según los cálculos más moderados, costó 
la vida a 100 mil iraquíes. 
 
Pero dejemos de ver la paja en el ojo ajeno y observemos las enormes vigas que en materia de rendición de cuentas 
tenemos en México. A nuestro anémico régimen político le fortalecería el someter a un interrogatorio severo o, 
mejor, a un juicio, a los ex presidentes vivos y al actual para convencer a la ciudadanía que efectivamente ya se 
superó un rasgo central del viejo régimen: la impunidad. 
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Echeverría 
  
Al conocerse el "jueves de Corpus" de 1971 la mortal agresión llevada a cabo por un grupo paramilitar organizado 
por el gobierno del Distrito Federal -los "halcones"- contra una manifestación pacífica de estudiantes en la Ciudad 
de México, un falsamente indignado presidente Luis Echeverría aseguró que se investigaría y se castigaría a los 
culpables. No fue así; el regente capitalino sólo fue obligado a renunciar pero años después recibió la gubernatura 
de Nuevo León. Más tarde, en 1998, cuando el PRI ya estaba a punto de perder su papel como partido de Estado, 
una llamada Comisión del 68, del Congreso, hizo el ridículo al acudir a casa de Echeverría para enfrentarlo con su 
responsabilidad en las matanzas de 1968 y 1971. Luego, en 2006, ya bajo un supuesto "nuevo régimen", se ordenó 
el arresto domiciliario de Echeverría pero tras un patético remedo de juicio, en 2009 se ordenó su exoneración por 
los cargos de genocidio. Pese a que ya no cabe duda que la responsabilidad última de los crímenes del 68 y del 71 
recae en los ex presidentes de la época, hoy seguimos sin saber cuál fue la "razón de Estado" por la que se ordenó 
el asesinato de los jóvenes, tampoco sabemos cuántas víctimas hubo ni exactamente quiénes participaron ni bajo 
qué supuestos desempeñaron sus papeles. 
 
  
  
De la Madrid 
  
No hace mucho, Miguel de la Madrid aceptó ante la periodista Carmen Aristegui, que se equivocó radicalmente al 
dejar como sucesor a Carlos Salinas de Gortari, al que hoy supone centro de una trama de corrupción escandalosa 
durante su gobierno. Sin embargo, De la Madrid negó cualquier operación de fraude en las elecciones que 
supuestamente ganó Salinas con el 51 por ciento de los votos en julio de 1988. Y aunque las boletas de esa elección 
ya son cenizas, no vendría mal una investigación que aclarara lo que realmente ocurrió en las urnas hace 22 años. 
 
  
  
Salinas 
  
Por lo que hace a Carlos Salinas, hay materia de sobra para comisiones de investigación. Supongamos que por 
secreta no procede averiguar en qué y cómo gastó la "Partida Secreta", pero sí sería muy revelador y útil conocer el 
proceso y las condiciones en que se privatizaron en ese entonces importantes empresas públicas -teléfonos, 
bancos, televisoras, etcétera-, que actualmente son el origen de cuantiosas fortunas privadas. Los asesinatos de 
varios centenares de militantes del PRD también podrían ser objeto de otra investigación, así como las nunca bien 
explicadas ejecuciones de miembros del EZLN en el mercado de Ocosingo, de Luis Donaldo Colosio o Francisco 
Ruiz Massieu, todas en 1994. 
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Zedillo 
  
El llamado "error de diciembre" de 1994, que condujo a la penúltima gran crisis económica de México y que, 
posteriormente, fue la razón que llevó a Ernesto Zedillo a diseñar el tristemente célebre Fobaproa -la compra de la 
cartera vencida de los bancos privados con pagarés del Estado-, debe ser desentrañado. El Fobaproa mismo 
condujo a que la deuda pública interna creciera cuatro veces en tan sólo tres años, pero también a que un número 
nunca revelado de créditos bancarios otorgados de manera fraudulenta terminaran como parte de esa deuda 
pública. El que un sistema bancario mexicanizado a partir del gobierno de Venustiano Carranza terminara 
transformado en uno dominado por la banca extranjera, también tendría que ser objeto de un proceso de 
investigación. Y finalmente está el asesinato masivo de indígenas chiapanecos en Acteal, caso en que las redes de 
la "justicia" sólo atraparon a puros peces chicos y que ahora se asegura que no fueron culpables. El llamado 
"Pemexgate" -la transferencia ilegal de mil 100 millones de pesos de Pemex al sindicato petrolero y de éste al PRI 
en el 2000- desembocó en una multa de mil millones de pesos para el PRI pero finalmente los responsables de la 
operación nunca han tenido que responder ante un juez. Todo lo anterior da materia para varias comisiones "a la 
Blair". 
 
  
  
Fox 
  
Pese a la investigación del IFE al primer gobierno del "nuevo régimen" -ése tan apegado a la ley que logró el 
desafuero del jefe de Gobierno capitalino por no parar a tiempo la apertura de una calle- aún hay mucho que no se 
sabe sobre el origen y uso de los dineros de los "Amigos de Fox". Otra comisión también podría investigar lo que 
no estudió el TEPJF: cómo fue y qué efectos tuvo la intervención de Fox o del Consejo Coordinador Empresarial 
en la elección del 2006. El papel del gobierno federal en la defensa del gobernador de Oaxaca y la represión de la 
APPO también merecerían ser materia de una investigación. 
 
  
  
Calderón 
  
Este sexenio aún no concluye, pero ya se podría ir pensando en investigar las razones y resultados de esta "guerra" 
de tres años contra el narcotráfico, que ha provocado ya 16 mil muertos y a la que no se le ve fin. Un hilo conductor 
de la investigación podría ser el sugerido en el reportaje de Jorge Torres e Ignacio Alvarado (El Universal, 26 de 
enero), y según el cual la inspiración de la "guerra" no fue mexicana sino norteamericana: una propuesta de 
funcionarios de la DEA -Karen Tandy y David Gaddis- a Eduardo Medina Mora y a Genaro García Luna en octubre 
del 2006, y que después se presentó como decisión mexicana. Como en el caso de Blair, esta "guerra" cuadra bien 
con el interés norteamericano, pero ¿también del mexicano? Esto se debería averiguar. 
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Conclusión 
  
La británica es una de las democracias más consolidadas y puede darse lujos que aquí sólo podemos imaginar, 
pero el ex presidente Fujimori ya fue juzgado en Perú y el ex presidente Alfonso Portillo ha sido presentado ante 
un tribunal en Guatemala. Para que en México llegue a arraigar la democracia, también tendría que haber la 
posibilidad de llamar civilizadamente a cuentas a nuestros gobernantes. ¿Faltará mucho? 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(4 febrero 2010).- BIEN DICE el dicho que la gente ve burro y quiere viaje... sobre todo cuando trabaja en el 
gobierno. 
 
AHÍ ESTÁ el caso del secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix, quien no se cansa de decir que él no va a 
jugar para el 2012... pero actúa como si ya fuera candidato. 
 
ACABA de salir con la peregrina y populista idea de que la mercancía incautada por contrabando, en lugar de ser 
destruida, ¡sea vendida en las zonas marginadas! 
 
ES DECIR, quiere dizque beneficiar a los más necesitados, sin importarle que al mismo tiempo el propio gobierno 
le haga competencia desleal a los industriales nacionales, cuando los contrabandistas no puedan hacerlo. 
 
OBVIAMENTE, eso molestó -y mucho- a varios grupos empresariales. Lo peor es que ése no es el único motivo. 
 
RESULTA QUE al salir de la subsecretaría de atención a las Pymes en Economía, dejó en su lugar a quien era 
presidente de Canacintra, Miguel Marón, y ahora éste quiere colocar a un incondicional como líder de los 
industriales. 
 
SE TRATA de Sergio Cervantes, quien casualmente trae como principal promesa de campaña que, en caso de 
presidir la Canacintra, ¡exacto!, habrá acceso privilegiado a los recursos para las Pymes. 
 
POR LO VISTO algunos quieren ganar liderazgo repartiendo dinero... ¡ajeno! 
 
  
  
  
EL QUE se las va a ver negras es Ariel Gómez León, mejor conocido como "el diputado racista". 
 
POR LO PRONTO los perredistas ya decidieron echarlo de su bancada y todo indica que sus detractores no van a 
descansar hasta lograr que deje su curul (y su millonaria dieta, claro). 
 
LO CURIOSO es que justamente este diputado chiapaneco había levantado la mano para encabezar la comisión 
especial de San Lázaro ¡contra la discriminación! 
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HABRÍA que apostar doble contra sencillo a que esa comisión no sólo no se la darán, sino que ni siquiera lo 
dejarán acercarse, por más que se disculpe arrastrándose por el suelo del Palacio Legislativo... 
 
A VER si no termina diciendo que lo discriminaron. 
 
  
  
  
AL INTERIOR de la Secretaría de Educación Pública están sorprendidos por las supuestas críticas que dicen que 
anda esparciendo Josefina Vázquez Mota contra Alonso Lujambio. 
 
SEGÚN ESTO, a la ahora diputada no le gustó que el titular de la SEP quitara a varios de los funcionarios que 
formaban parte de su equipo cuando ella despachaba desde el escritorio de José Vasconcelos. 
 
Y SE LES hace raro que Chepina pudiera andar diciendo eso porque, si alguien conoce como son las cosas dentro 
de la dependencia, es precisamente ella. 
 
DE AHÍ QUE en la SEP ya no saben si hacerle caso a los chismes que les han llegado con tanta insistencia, o 
simplemente ignorarlos. 
 
  
  
  
ENCERRONA de pronóstico reservado tendrá Santiago Creel con el hombre de la palabra fácil, pero el labio 
complicado: el alebrestado Mauricio Fernández. 
 
CON ESO de que el alcalde ya se siente con tamaños para pelear la candidatura presidencial, en la cena de mañana 
la gran duda será: ¿quién le va a pedir el apoyo a quién? 




